
Добро пожаловать 
в Хабаровск!

СтратегичеСкий маСтер-план открывает огромные возможноСти 
развития крупнейшего города дальнего воСтока. Стр. 2-3

в социальных сетях
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проект  
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Хабаровский край 
покажет на форуме 
всё лучшее
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Хабаровск-2030:мегаполис  
из мини-гороДов

губернатор Хабаровского края ми-
хаил дегтярев и мэр краевой столицы 
Сергей кравчук на расширенном засе-
дании общественной палаты города 
представили детали большого проекта 
– таким может стать Хабаровск через 
несколько лет.

– все наши решения в экономике, 
в социальной сфере, все механизмы, 
которые мы реализуем на дальнем 
востоке, нацелены на главное: чтобы 
регион стал по-настоящему привле-
кательным местом для жизни, учёбы 
и работы, – сказал михаил дегтярев. 
– важно, чтобы здесь создавались но-
вые семьи и рождалось больше детей. 
Это сказал наш президент владимир 
владимирович путин, национальный 
лидер, слова которого никогда не рас-
ходятся с делом. и жители Хабаровско-
го края знают об этом не понаслышке. 
для владимира владимировича пу-
тина развитие дальнего востока — от-
дельный национальный проект. значе-
ние его как никогда актуально сегодня 
и для нас, и для всей страны. 

Хабаровск построен линейно вдоль 
реки амур и амурской протоки на дли-
ну в 45 километров, ширина в среднем 
составляет 10 км. жилые районы связа-
ны всего тремя продольными магистра-
лями, в городе явный недостаток попе-
речных связей, и ещё: основной объем 
ежедневных поездок горожан личным 
и общественным транспортом идёт 
в направлении центра, нет альтернатив.

проектировщики мастер-плана 
предложили этот недостаток решить 
с помощью концепта пространствен-
ного развития. по нему Хабаровск ре-
комендуют поделить на интегрирован-
ные районы, каждый из которых полу-
чит собственный Центр городской жиз-
ни, и у большинства граждан отпадёт 
необходимость в поездках в главную 
часть муниципалитета. все необходи-
мые услуги и продукты люди получат 
через 15 минут после выхода из подъ-
езда своего дома. в шаговой доступно-
сти будут предприятия бытовых услуг, 
места досуга, мФЦ, детские сады, шко-
лы, медицинские лаборатории и поли-
клиники, общественные пространства 
для всех возрастов.

в каждом из районов с Центром го-
родской жизни в Хабаровске проекти-
ровщики советуют создать как мини-
мум один уникальный объект, востре-
бованный одновременно у жителей 
и туристов. берёзовка, красная речка, 
посёлок им. горького и другие – везде 
найдётся, что посмотреть и показать 
гостям города. в краснофлотском рай-
оне Центр рекомендован рядом с исто-

рическим комплексом местных бань, 
после реконструкции здесь запланиро-
ван музей со смотровой площадкой на 
старой водонапорной башне.

по мастер-плану 92 процента хаба-
ровчан будут проживать в 15-минут-
ной пешей доступности от благоустро-
енных рекреационных пространств, 
парков и скверов. расчистка малых рек 
и благоустройство их берегов с даль-
нейшим расширением зелёных зон 
обеспечит качественную вентиляцию 
городских территорий и минимизиру-
ет эффект локального перегрева в жар-
кое время года. проектируется большая 
реконструкция ливневых коллекторов, 
это эффективно сгладит пиковые на-
грузки на очистные сооружения во вре-
мя ливней.

запланированы масштабный пе-
ресмотр существующей схемы обще-
ственного транспорта и вдумчивая 
доработка действующих маршрутов, 

строительство новых развязок и дорог. 
Экономить время и деньги в поездках 
помогут пересадочные узлы, включа-
ющие остановки автобусов, трамваев 
и троллейбусов и пункты проката ве-
лосипедов и электросамокатов. Хаба-
ровск к 2030 году намерен полностью 
обновить подвижной состав общест-
венного транспорта. запланировано 
купить 107 двухсекционных трамваев, 
56 троллейбусов с автономным ходом 
и 558 автобусов, в том числе 180 боль-
шого класса. Средняя скорость движе-
ния по Хабаровску в этом случае как 
минимум вдвое превысит нынешние 
13,6 км/час в пиковые часы.

центр – оДин 
большой мУзей

по мастер-плану Северный и Юж-
ный районы Хабаровска раздвинутся 
на новые территории, придётся даже 
занять земли Хабаровского района, 
и станут зонами с промышленным 
уклоном. в них разместятся новые 
предприятия строительного кластера, 
заводы и цехи по выпуску стройма-
териалов, мощный дата-центр, уни-
кальный завод по выпуску автобусов 
и другие. историческому центру столи-
цы края предусмотрена совсем другая 
судьба, постиндустриальная. из эконо-
мических зон города она будет самой 
большой, площадью около 80 квадрат-

ных километров. ключевые направле-
ния – сферы сервиса и услуг. Эксперты 
предложили разделить кварталы в этой 
зоне на тихие и комфортные жилые 
и на привлекательные для различного 
проведения свободного времени.

365 объектов культурного наследия, 
расположенных в историческом цен-
тре Хабаровска, после предусмотрен-
ной мастер-планом ревитализации 
станут составляющей одного большого 
музея российской и европейской архи-
тектуры ХХ века – историзм, модерн, 
конструктивизм, сталинский ампир 
и советский модернизм. пешеходные 
зоны на амурском и уссурийском буль-
варах и улице муравьева-амурского 
расширят. Фасады исторических зда-
ний капитально отреставрируют с осо-
бым вниманием к деталям: в единой 
цветовой гамме, с одним размером 
и формой тротуарной плитки. адми-
нистративные учреждения из этой зо-
ны планируется перевести, их места на 
первых этажах займут бутики, рестора-
ны, кофейни, клубы по интересам. 

исторический центр Хабаровска по 
мастер-плану избавится от пустырей 
и брошенных владельцами зданий. их 
места предложено отдать под застрой-
ку новыми гостиницами и культурны-
ми центрами с тщательным контролем 
за архитектурным стилем. для тури-
стов из азии это будет опыт посещения 
«старой» европы, для местных жителей 

К  работе  на д  мастер-п лан о м  м ы  п ри вл еК л и  лу ч ш их  сп ец иа л исто в 
ро сси и  –  и нж ен еро в,  архитеК то ро в,  со ц и ол о го в  и  эКо н о м исто в 
и  ве д ущую  в  стран е  п ро еК тную  мастерсК ую  К б  «стре л К а»  п ри  п од д ерж К е 
вэб.рФ.  мастер-п лан  гото вится  в  и нтереса х  К а ж д о го  ж ите ля  х абаро всК а , 
и  м н ен и е  го рож ан  в  его  созд ан и и  я вля е тся  о п ре д е ля ю щ и м.

Губернатор  Х абаровскоГо  края  МиХ аил  ДеГтярев

а н Д р е й  г о р я й н о в ,  а л е к с а н Д р  я н ы ш е в

По поручению Президента России для ключевых дальневосточных городов разработаны Стра-
тегические мастер-планы развития. В их число попал и Хабаровск. Эксперты оценили возмож-
ности развития во всех сферах жизни и выработали комплекс предложений по их реализации. 
Проект создавался и создаётся с учётом мнения местных жителей – это то, что поручил Вла-
димир Путин 18 мая этого года в ходе встречи с Михаилом Дегтяревым в Кремле. Волонтёры 
собрали 2173 предложения по развитию города. 
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365 объектов 
культурного 
наследия,

расположенных в историческом 
центре Хабаровска, после 
предусмотренной мастер-планом 
ревитализации станут составляющей 
одного большого музея российской 
и европейской архитектуры ХХ века.

1
триллион 
рублей
будет выделено  
на реализацию мастер-
плана Хабаровска

– предмет гордости и комфортное ме-
сто отдыха и прогулок, что и составляет 
основу постиндустриальной «Эконо-
мики свободного времени».

от одного квартала зоны развлече-
ний в центре Хабаровска до другого 
советуют сделать не более километра. 
вдоль таких маршрутов в других сов-
ременных городах мира идёт развитие 
уличного бизнеса, процветают коммер-
ция малого и среднего классов. зона 
притяжения хабаровских любителей 
шавермы на набережной по проекту вы-
растет в большой кулинарный квартал 
«улицы стран атр» с десятками кафе, 
фудкортами и павильонами с кухнями 
разных стран планеты. участок на ули-
це шеронова между улицей муравьёва-
амурского и амурским бульваром мо-
жет стать «ресторанным кластером». на 
набережной амура вырастет новый реч-
ной вокзал. расположенный неподалеку 
бывший ликеро-водочный завод после 
переустройства станет местом притя-
жения артистов, музыкантов и худож-
ников – в нём организуется арт-кластер 
по примеру московских заведений.

речной фасаД

до настоящего времени Хабаровск 
рос за счёт освоения жилой застрой-
кой окраин. низкий уровень соци-
альной инфраструктуры и транспор-

взгляД в бУДУщее

тной доступности ухудшили комфорт 
и качество жизни в новых районах. ма-
стер-план предполагает более эффек-
тивные, компактные и современные 
архитектурные решения – без скучных 
кварталов из одинаковых многоэтажек.

по проекту «дальневосточный квар-
тал» в краевой столице будет застроен 
бывший аэродром доСааФ, в посёлке 
мирный запланированы новые жилые 
комплексы для тех, кто хочет совме-
стить жизнь на природе с городскими 
удобствами, и тех, кто планирует ра-
ботать в Южной экономической зоне, 
чтобы ездить из дома на работу было 
недалеко.

речной фасад Хабаровска проек-
тировщики видят модным и ярким, 
с зоной «городская гавань», запланиро-
ванной в районе нынешней базы рЭб 
флота. появится центр бизнеса, спорта 
и отдыха у воды с крупнейшей в городе 
мариной, стоянкой для катеров и яхт. 
дамба превратится в променад у воды, 
а по берегам вырастут новые кварта-
лы жилой и общественно-деловой за-
стройки. «городская гавань» – район 
с собственной акваторией, небольшим 
«внутренним морем», надежно защи-
щенный от проявлений бурного харак-
тера великого амура и расположенный 
в пешей доступности от жилья.

новая жилая и многофункциональ-
ная застройка будет пронизана зеле-

сборными для подготовки к олимпий-
ским играм и универсиадам. Страте-
гическую важность Хабаровска усилят 
новые проекты в конгрессно-выста-
вочной сфере. С развитием внешних 
транспортных связей вырастет роль го-
рода как международного и региональ-
ного делового центра.

– в рамках разработки мастер-плана 
проведён целый ряд социологических 
исследований и стратегических сессий 
среди экспертов и представителей обще-
ственности, – подчеркнул михаил дегтя-
рев. – на сегодняшний день объём про-
екта мастер-плана развития Хабаровска 
уже составляет 700 страниц и горизонт 
планирования реализации – 2030 год. 
предварительный объём средств для его 
реализации оценивается в один трилли-
он рублей. Это и бюджетные, и частные, 
и банковские деньги. 

Хабаровский край и его столица, его 
сердце, «на востоке стоят крепко» – так 
сказал губернатор михаил дегтярев 
президенту россии владимиру путину. 
правительство края трудится над улуч-
шением жизни в городе. при помощи 
мастер-плана Хабаровск станет воро-
тами россии в большую азию, самую 
быстрорастущую и многообещающую 
по всем показателям область планеты.

ными коридорами – современными 
линейными парками, выводящими на 
берег реки с самой протяжённой набе-
режной на востоке россии или к затону.

на востоке стоим крепко

авторы мастер-плана таким видят 
Хабаровск в 2030 году – успешный, 
удобный для жизни и отдыха, друже-
любный, узнаваемый и гостеприим-
ный город. крупнейший город дальне-
го востока, жить в котором престижно 
и недорого, не только логистическое 
и транспортное сердце большого ре-
гиона, но ещё и столица высокотехно-
логичной медицины на востоке россии 
и лидер в креативных и информацион-
ных технологиях. достичь этого позво-
лит межвузовский кампус на 30 тысяч 
студентов – ещё один пункт в мастер-
плане.

грузопассажирский пункт пропу-
ска на острове большой уссурийский 
станет импульсом развития туризма. 
Современная таможенная зона упро-
стит путешествия для иностранных го-
стей и расширит их аудиторию, снизит 
транспортные издержки на завозимые 
товары, увеличит товарооборот и по-
ступление налогов в бюджеты.

Хабаровск – город, знаменитый ку-
линарными и театральными фести-
валями, столица премьер дальнево-
сточных кинематографистов и муль-
типликаторов, «место силы» и центр 
творческого развития музыкантов 
и художников, вдохновлённых ещё 
одним чудом мастер-плана – новым 
комплексом дальневосточного худо-
жественного музея, расположенного на 
берегу амура.

Хабаровск в 2030 году – база силь-
нейших профессиональных команд 
дальнего востока и страны в хоккее 
с шайбой и мячом, футболе и волей-
боле, боксе и спортивной гимнастике, 
кёрлинге и боевых единоборствах. Ста-
дионы и спортивные комплексы горо-
да принимают соревнования мирового 
уровня и используются российскими 
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В Хабаровском крае наступило время большого прорыва в экономике. И это вопреки западным 
санкциям и радикальным переменам в конъюнктуре рынка. Только представьте: в регионе реа-
лизуется больше 120 инвестпроектов на сумму более 5 трлн рублей! 

Хабаровский край: время
на мощном старте

восточный экономический форум 
этого года для Хабаровского края, как 
и для других регионов дФо, объявлен 
временем подведения первых итогов. 
десять лет назад президент россии вла-
димир путин провозгласил развитие 
дальнего востока приоритетом разви-
тия всей страны на весь XXI век. С тех 
пор в федеральном округе, с одной сто-
роны, запускают торы – территории 
опережающего развития, расширяет-
ся льготный режим Свободного порта 
владивосток, который распространён 
на порты ванино и Советская гавань 
в Хабаровском крае. С другой стороны, 
дальний восток, вместе с экономикой 
всей страны, держал непростые удары. 
Сперва ковид со всеобщим карантином 
и закрытием границ, следом одиозные 
западные санкции. их задумали, чтобы 
разрушить россию. но в 2023 году на-
ша экономика, по данным всемирно-
го банка, поднялась уже на 5-е место 
в мире, обогнав ту же германию.

– наши собственные данные статис-
тики показывают, что региональная 
экономика преодолела все санкции. бо-
лее того, они стали толчком к развитию 
россии и каждого региона в отдельно-
сти. Экономика Хабаровского края до-
статочно диверсифицирована, то есть 
представлена различными отраслями. 
Это позволяет нам справляться с любы-
ми вызовами. какие бы кризисы у нас 
не были, наша экономика показала, что 
страна может их преодолевать и уве-
ренно идти вперёд. по валовому реги-
ональному продукту мы перешагнули 
планку в один триллион рублей, рост 
обеспечили в 101,5 %, по индексу про-
мышленного производства рост, рост 
по грузообороту, – привела примеры 
первый заместитель председателя пра-
вительства Хабаровского края мария 
авилова.

баму – второе дыхание
переориентация экономики всей 

огромной россии на восток – это 
и новые преимущества для дальнего 
востока, и настоящий вызов для всей 
проложенной в советские годы тран-
спортной инфраструктуры региона. 
по поручению президента владимира 
путина уже несколько лет, в том числе 
и на территории Хабаровского края, 
идёт полномасштабная модерниза-
ция восточного полигона ржд. задача 
к концу этого года нарастить его про-
пускную способность со 158 млн тонн 
до 180 млн тонн в году следующем. 
а через пять лет по баму и транссибу 
в дальневосточные порты по желез-
ной дороге будет доставляться 255 млн 
тонн разнообразных грузов.

для этого начинается электри-
фикация бама и связывающих его 
с транссибом веток по территории 
Хабаровского края. на самой байкало- 
амурской магистрали строятся вторые 
пути, новые разъезды, рабочие прору-
бают второй дуссе-алиньский тоннель 
в верхнебуреинском районе. Это необ-
ходимо, чтобы избавиться от эффек-
та «бутылочного горлышка» на этом 
участке и пропускать через него боль-
ше поездов. Стройка бама-2 уже в бук-
вальном смысле слова вдохнула жизнь 
в железнодорожные посёлки.

– я всегда был уверен: любая строй-
ка – это новый виток жизни любой 

территории. а то, что мы сейчас видим 
в нашем районе и далее практически на 
всём протяжении бама в Хабаровском 
крае, – это грандиознейший проект. он 
по своему значению ничуть не уступа-
ет ударной всесоюзной стройке, кото-
рая оборвалась с распадом Советского 
Союза, – говорит глава администрации 
верхнебуреинского района алексей 
маслов. – рядом со стройкой второго 
дуссе-алиньского тоннеля уже вырос 
вахтовый посёлок на 500 человек. а что 
это значит для ближайших поселений, 
где живёт от силы 250 человек? Это же 
второе дыхание для всех тех, кто ког-
да-то приехал сюда первостроителями 
и остался на всю жизнь. ведь недаром 
там, где появляется большой мужской 
коллектив, вскоре приходится строить 
новый детский сад. уверен, за несколь-
ко лет, сколько будет продолжаться 
стройка, мы станем свидетелями де-

мографического взрыва. будут новые 
семьи. большая стройка – это и до-
полнительные налоги в местный бюд-
жет. выигрывают предприниматели. 
на районных трассах уже оживилось 
движение, активизировались поставки 
продуктов, предметов первой необхо-
димости.

в Хабаровском крае вовсю идёт стро-
ительство ещё одного, после транссиба 
и бама, третьего широтного железно-
дорожного пути. тихоокеанская желез-
ная дорога от угольных месторождений 
якутии к строящемуся в тугуро-чуми-
канском районе современному порту 
Эльга станет первой частной в россии 
магистралью с царских времён. осо-
бо ценный коксующийся уголь по ней 
будут не только отправлять на экспорт 
в страны азии. на полях вЭФ-2023 за-
планировано подписание соглашения 
о строительстве на севере Хабаровско-

го края мощного тихоокеанского ме-
таллургического комбината, где будут 
выплавлять готовую сталь.

поручения президента
в одном из двух павильонов Ха-

баровского края на вЭФ-2023 гостям 
форума представится возможность 
при помощи технологии дополнен-
ной реальности осуществить полёт на 
новейшем российском истребителе 
пятого поколения Су-57. Этот самолёт 
собирают в комсомольске-на-амуре. 
боевая машина активно применяется 
в Сво и заслужила высочайшие оцен-
ки военных лётчиков и руководства 
минобороны.

благодаря расширению оборонза-
каза комсомольский авиастроитель-
ный завод показывает уверенный 
рост. вооружённым силам передаются 
партии Су-35С и Су-57. идёт подго-
товка производства под выпуск «Су-
хой-75 «Checkmate». Это второй истре-
битель пятого поколения, созданный 
российскими инженерами. заверша-
ются работы над гражданским лайне-
ром «Сухой Суперджет» в импортоза-
мещённой версии NEW. на сентябрь 
назначены его первые лётные испыта-
ния.

также комсомольск-на-амуре ста-
новится центром развития беспи-
лотной авиации в Хабаровском крае. 
поручение о развитии в этом направ-
лении недавно дал президент россии 
владимир путин.

К аКие  бы  Кризисы  у  нас  не  были,  наша 

эКономиК а  поК аза ла ,  что  мы  можем  их 

преодолеват ь  и  уверенно  идти  вперё д. 

по  ва ловому  региона л ьному  продуК т у 

мы  перешагнули  планК у  в  од ин  триллион 

рублей,  –  сК аза ла  первый  зампре д  Краевого 

правите л ьства  мария  авилова .
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большого прорыва
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– Сейчас разворачивается отдель-
ный национальный проект по разви-
тию беспилотной авиации в россий-
ской Федерации. есть два аспекта: 
военный и гражданский. у нас на тер-
ритории региона создана отдельная 
рабочая группа под руководством пер-
вого зампреда краевого правительства 
марии авиловой. есть инвестор, кото-
рый готов вложиться в это, – расска-
зал нашему корреспонденту зампред 
краевого правительства, министр эко-
номического развития Хабаровского 
края виктор калашников. – второе на-
правление – это создание научно-про-
изводственных центров компетенции 
бпла на территории Хабаровского 
края. Согласитесь, у нас, в комсомоль-
ске-на-амуре, выпускаются супер-
современные самолёты. Скоро там 
начнётся производство нового лёгко-
моторного самолёта «байкал». Это за-
дача, поставленная президентом рос-
сии владимиром путиным. есть план 
в городе юности сформировать компе-
тенции по беспилотной авиации. там 
сосредоточены инженерные кадры, 
первоклассные рабочие, там есть про-
фильный университет. 

новый центр 
автомобилестроения

если комсомольск-на-амуре уже 
зарекомендовал себя как один из ве-
дущих и стремительно развивающихся 
центров авиастроения, то Хабаровск 
становится новым в россии центром 
автомобилестроения. уже освоено про-
изводство востребованных в ходе Сво 
лёгких автовездеходов-багги «еро-
фей», а в ближайшее время на площад-
ке «ракитное» хабаровской тор начи-

нается строительство завода по сборке 
гражданских автобусов.

– дальневосточный автокластер нам 
важен для обеспечения наших жителей 
современным и безопасным транс-
портом. президент россии владимир 
владимирович путин поручил разра-
ботать мастер-планы развития городов 
дФо, среди которых три города Хаба-
ровского края. отдельной строкой для 
столицы региона и нашей инженерной 

столицы – комсомольска-на-амуре – 
прописано обновление транспортной 
инфраструктуры. и здесь мы будем 
опираться в том числе на мощности 
будущего завода, – отметил губернатор 
Хабаровского края михаил дегтярев на 
встрече с руководителем ооо «даль-
невосточный автокластер» алексеем 
бакулиным.

Создание в Хабаровском крае авто-
кластера будет иметь мультипликатив-
ный эффект для экономики региона. 
Это означает, что для обеспечения по-
требностей завода по сборке автобусов 
обязательно будут развиваться произ-
водства комплектующих. а это новые 
рабочие места, дополнительные посту-
пления в бюджеты различных уровней. 
присматриваются к возможностям ор-
ганизовать на территории Хабаровско-
го края свои сборочные производства 
и производители китайских легковых 
автомобилей.

если  Комсомол ьсК-на-амуре  уже 

зареКомендова л  себя  К аК  од ин  из  ве дущих 

и  стремите л ьно  развивающихся  центров 

авиастроения,  то  х абаровсК  становится  новым 

в  россии  центром  автомобилестроения.

новые дары недр
горнодобывающая промышлен-

ность была и остаётся одной из основ 
экономики Хабаровского края. ак-
тивно осваиваются традиционные 
для региона запасы золота (запущено 
кутынское месторождение в тугуро-
чумиканском районе, идёт разра-
ботка крупнейшего в стране золото-
медно-порфирового малмыжского 
месторождения и так далее). на полях 
вЭФ-2023 запланировано подписание 
соглашения о строительстве в Сол-
нечном районе оловянного комбина-
та. появился в линейке добываемых 
в крае полезных ископаемых и новый 
для региона ресурс – природный газ.

– верхнебуреинский – это район, 
куда мы пристально смотрим. там уже 
состоялся первый запуск адниканского 
газового месторождения. есть проект 
сжижения природного газа. он не-
большой, но имеет свои коммерческие 
перспективы. мы его рассматриваем 
с точки зрения поддержки режимом 
территории опережающего развития, 
– сказал виктор калашников. – пока 
компания с китайским участием гото-
вит инвестиционный проект.

на адниканском месторождении 
предполагается построить завод по 
сжижению природного газа мощно-
стью 1,5 тонны в час. Сопровождать 
инвестора по принципу «одного окна» 
поручено краевому агентству привле-
чения инвестиций и развития иннова-
ций (апири). Ход реализации первого 
для Хабаровского края газового про-
екта контролирует губернатор михаил 
дегтярев.

тихоо К е ан сК а я  ж е л е зна я 
д о ро га  от  угол ьн ых 
м есто рож д ен и й  я К у ти и 
К  строя щ ем уся  в  т уг уро-
ч ум и К ан сКо м  рай о н е 
со врем ен н о му  п о рт у  эл ьга 
стан е т  п ерво й  частн о й 
в  ро сси и  магистра л ью 
с  ц арсК их  врем ён.
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крУпнейший транспортно-
логистический центр
а л е к с а н Д р  л е о н к и н

Хабаровск – крупнейший, динамично развивающийся город 
Дальнего Востока, с этим не поспоришь. Что больше всего 
радует: несмотря на многие внешние экономические и сан-
кционные факторы, он постоянно развивается и растёт. Реали-
зуются крупные проекты, обновляется парк электро- 
транспорта и инфраструктура, но ещё многое предстоит 
сделать.

О перспективаХ мы пОгОвОрили 

с вице-мэрОм, первым 

заместителем мэра гОрОда  

пО экОнОмическим вОпрОсам

игорем миХайловским.

потенциал социально 
важных отраслей

первоочередные задачи, которые 
сейчас стоят перед городскими властя-
ми, – привлечение как можно большего 
числа инвестиций в город, поддержка 
экономического роста, создание новой 
инфраструктуры, строительство со-
циальных и спортивных объектов - и, 
конечно, жилья. президент владимир 
путин, касаясь вопроса инвестиций, 
говорил: «именно инвестиционный 
и экономический рост создаёт реаль-
ные ресурсы и увеличивает потенциал 
социальных отраслей». 

кстати, по поручению президента 
идет разработка мастер-плана стра-
тегического развития Хабаровска. все 
с нетерпением ждут его утверждения 
и возлагают на него большие надежды. 

для его осуществления властям не-
обходимо создать максимально удоб-
ные условия для прихода в город и вло-
жения в него максимального количест-
ва средств.

– на работу с предпринимателями 
и инвесторами постоянно обращает 
внимание мэр Сергей кравчук, в го-
роде, как мы видим, уже достаточное 
количество застройщиков, в том числе 
федерального уровня. но в беседах с их 
руководством наш мэр также обращает 

внимание на то, что и бизнес должен 
быть социально ответственным. необ-
ходимо предоставлять жильё сиротам 
и другим категориям граждан, строить 
детские сады, школы, больницы, об-
устраивать места отдыха. инвесторы 
идут нам навстречу, тут у нас взаимо-
понимание с бизнесом. в конце концов, 
мы им даём не только комфортные ус-
ловия для строительства, но и создаём 
сопутствующую инфраструктуру, – по-
ясняет игорь михайловский.

без инфраструктуры действитель-
но никуда. пожалуй, основными те-
пло-энергетическими проектами яв-
ляются строящаяся тЭЦ-4 и проклад-
ка тепловой магистрали тм-35. без 
них невозможна новая жилищная за-
стройка в микрорайоне ореховая Со-
пка, хотя географически место очень 
привлекательно для жителей города. 
завершить тм-35 планируется уже 
в следующем году, что даст толчок 
дальнейшему строительству жилья. 
помимо этого реконструируются су-
ществующие тепломагистрали. но 
самостоятельно бюджет города это не 
может потянуть. та же тм-35 стоит 
более 3 миллиардов рублей, что мно-
го для Хабаровска.

– мы не можем обойтись без фи-
нансирования из краевого и федераль-
ного бюджетов, но, чтобы получить 
деньги, нужно было, во-первых, под-
готовить качественный проект и его 
обоснование, а во-вторых, плотно ра-
ботать руководству города с краевыми 
и федеральными властями, например 
с минвостокразвития, что удается на-
шему мэру Сергею кравчуку в тесном 
взаимодействии с губернатором края 

михаилом дегтяревым, – разъясняет 
игорь михайловский.

также позитивные ожидания раз-
вития жилищного строительства свя-
заны с планируемой реализацией на 
территории города проекта «дальне-
восточный квартал» – массовой жилой 
застройки в районе аэродрома доСа-
аФ в железнодорожном районе, а это 
только там 700 тысяч квадратных ме-
тров квартир, но есть и другие районы, 
где планируется реализация подобного 
проекта – переулок брянский, посёлок 
им. горького и так далее.

– учитывая текущие тенденции, по 
итогам 7 месяцев 2023 года мы про-
гнозируем стабильный рост предприя-
тий строительной отрасли, транспорта, 
топливно-энергетического комплекса 
и торговли. на сегодняшний день у нас 
зарегистрировано около 57 тысяч не-
больших предприятий. из них 32 тыся-
чи – малый и средний бизнес, а поряд-
ка 25 тысяч – самозанятые. их оборот 
составляет почти 500 миллиардов ру-
блей, а в бюджет города их налоговые 
отчисления составляют 30%, но мэр 
нам поставил задачу помочь разви-
ваться малому бизнесу и довести этот 
показатель до 40%, – рассказал игорь 
михайловский.

уверенный взгляд 
в будущее

в правительстве края состоялось 
заседание оперативного штаба по по-
вышению устойчивости экономики, 
основным вопросом на котором ста-
ла трудовая миграция и ее влияние на 
рынок труда. было отмечено, что без-
работица в Хабаровском крае находит-
ся на рекордно низком уровне – 0,5%, 
но в городе Хабаровске она еще ниже 
– 0,21% от экономически активного 

населения. Это один из лучших показа-
телей в стране. в службе занятости за-
регистрировано всего 712 человек, при 
этом вакансий – более 11 тысяч. иными 
словами, люди могут выбирать себе ра-
боту исходя из соображений удобства, 
заработной платы или социальных га-
рантий.

– до пандемии у нас было зареги-
стрировано порядка 1000 безработных, 
во время эпидемии этот показатель 
увеличился в 10 раз, но после снятия 
ограничений мы не то что вернулись 
на докризисные цифры, мы смогли еще 
больше улучшить ситуацию на рынке 
труда, – сказал вице-мэр.

Согласно данным последней пере-
писи населения, в Хабаровске прожи-
вает 617600 человек, но при этом город 
постоянно растёт. за прошлый год при-
рост численности населения Хабаров-
ска составил 7 тысяч человек, причем 
это не внутрикраевая миграция: к нам 
едут и с севера приморья, из еао, ма-
гаданской и амурской областей. 

но чтобы принимать новых жителей, 
нужно строить не только современное 
жилье, социальные объекты и созда-
вать рабочие места, нужно развивать 
и общественный транспорт. по словам 
вице-мэра, город не собирается ни в ко-
ем случае отказываться от электротран-
спорта. уже в следующем году будет 
закуплено 10 новых трамваев, а в бли-
жайшее время – 16 новых троллейбусов. 
но говоря о трамвае, нужно обратить 
внимание, что необходимо обновить не 
только сам подвижной парк, но и пути. 
Это касается трамвайного маршрута 
№5. необходимо найти деньги, чтобы 
обновить рельсы и контактную сеть.

кстати, одним из действенных 
механизмов развития города ста-
ло создание общественных советов 
в каждом районе Хабаровска. именно 
они стали связующим звеном между 
городскими властями и горожана-
ми. и именно они помогают изучить 
мнения простых хабаровчан, которые 
будут учтены при составлении стра-
тегического мастер-плана развития 
краевой столицы. через него стало 
возможно осуществить многое – 
и благоустройство дворов, и обновле-
ние дорог, и многое другое. перспек-
тива развития города через 5 лет не 
такая и долгая, поэтому плоды реали-
зации всего задуманного мы увидим 
уже в самом скором времени. 

х абаровсК  остане тся 

Крупнейшим 

транспортно-

логистичесКим  центром 

на  д а л ьнем  востоКе.

а К т у а л ь Н О

Спасо-Преображенский кафедральный собор.  
Один из самых высоких храмов России
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в Хабаровском крае – в одном из 
первых регионов в россии – с этого 
года запускают федеральный проект 
«чистый воздух». он предусматривает 
поэтапный переход к механизму кво-
тирования выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу. то есть, в ряде 
населённых пунктов сперва определят 
источники вредных примесей, их объ-
ёмы, а потом при помощи государст-
венных мер регулирования добьются 
от промпредприятий их снижения.

– к 2030 году планируем устано-
вить восемь автоматических станций 
контроля за состоянием воздуха, три 
из них появятся в ванино, комсомоль-
ске-на-амуре и чегдомыне до 2026 го-
да. необходимость организации рабо-
ты промпредприятий по снижению 
выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу отметил президент рос-
сии владимир владимирович путин 
в своем послании Федеральному со-
бранию рФ. и мы сознательно стали 
пилотным регионом-участником фе-
деральной инициативы – эксперимен-
та по квотированию выбросов загряз-
няющих веществ в атмосферу. подчер-
кну: очереди в проект не наблюдалось. 
но мы пошли на это, – сказал губерна-
тор михаил дегтярев.

как рассказал в своём докладе за-
меститель председателя правительства 
края по природным ресурсам и сель-
скому хозяйству дарий тюрин, уже 
должна была состояться закупка пер-
вой автоматической станции монито-
ринга чистоты воздуха для рабочего 
посёлка ванино. установить и запу-
стить её в работу планируется до конца 
этого года.

жители ванино часто жалуются на 
угольную пыль с портовых терминалов, 
где идёт перевалка топлива за границу.

– мы хотим, чтобы станции могли 
максимально полно оценить качество 
воздуха: оксиды, диоксиды, серу, угле-
род и так далее. показания будут сни-
маться постоянно в режиме онлайн. 
каждые 4 часа они будут выводиться на 
экраны, которые мы планируем уста-
новить около дома культуры и адми-
нистрации посёлка ванино. на экранах 
люди будут видеть, что в данный мо-
мент с воздухом, которым они дышат, 
– рассказал дарий тюрин.

Эксперимент по очищению воздуха 
в промышленных центрах проводится 
в рамках федерального проекта «чи-
стый воздух», входящего в нацпроект 
«Экология». главная задача – снизить 
объёмы атмосферного загрязнения 

край комфортного 
проживания
Д а н и и л  г о р ч а к о в

Экономический прорыв в Хабаровском крае не должен осу-
ществляться в ущерб экологическому благополучию граждан. 
Об этом напомнил губернатор Михаил Дегтярев на расширен-
ном заседании регионального правительства. Оно было посвя-
щено реализации опорного проекта «Зелёное будущее края» 
флагманского направления «Край комфортного проживания» 
и вопросам развития рыбного комплекса в регионе.

в городах, где сосредоточено произ-
водство, как минимум на 20%. в дол-
госрочной перспективе экологический 
эксперимент за 10 лет позволит сокра-
тить объём выбросов вредных веществ 
в атмосферу в два раза.

таёжный баланс

в сфере охраны окружающей среды 
Хабаровский край лидирует по мно-
гим показателям. в частности, в нашем 
регионе самое большое в стране число 
организаций, которые присоединились 
к акции «вода россии». люди добро-
вольно выходят на субботники, что-
бы очищать берега рек, морей и озёр. 
в порядок уже удалось привести свыше 
400 км береговых линий.

– президент нашей страны влади-
мир владимирович путин обозначил 
комфортную и безопасную среду для 

жизни одной из приоритетных целей 
развития. поэтому качество окружа-
ющей среды является одним из пока-
зателей эффективности работы глав 
регионов и исполнительных органов 
субъектов рФ. наш опорный проект 
«зелёное будущее края» напрямую на-
целен на решение задач устойчивого 
экологического развития, – сказал ми-
хаил дегтярев.

по объёмам лесовосстановления наш 
край стал первым в дФо и вошёл в де-
сятку лучших в целом по стране. и реги-
он намерен наращивать темпы восста-
новления тайги после промышленных 
рубок, вывода лесного фонда для разви-
тия крупных проектов и после лесных 
пожаров. если сейчас в крае высажива-
ют 12 млн саженцев деревьев в год, то 
к 2030 году этот показатель должен до-
стичь 27 млн. при этом тайга восстанав-
ливается ускоренными темпами.

– мы выдерживаем баланс меж-
ду тем, какие объёмы лесного фонда 
у нас выбывают, и тем, сколько восста-
навливаем. к примеру, в 2021 году бы-
ло воспроизведено 122%, а в 2022-м – 
уже 160%. мы корректируем планы 
лесовосстановления с учётом мас-
штабных проектов, которые реали-
зуются на территории региона. осво-
ение малмыжского месторождения, 
строительство тихоокеанской желез-
ной дороги в тугуро-чумиканском 
районе потребуют восстановить де-
сятки тысяч гектаров тайги, – объя-
снил дарий тюрин.

рыбы становится больше

при обсуждении развития рыбохо-
зяйственного комплекса коснулись во-
просов сохранения и воспроизводства 
лососёвых в амуре.

– С прошлого года мы с вами раз-
вернули жёсткие меры регулирования 
промысла осенней кеты. в отдельных 
районах приходилось вводить запре-
ты на лов плавными сетями, закры-
вать некоторые реки. наводили по-
рядок. Сейчас нелегальные рыббазы 
становятся на учёт, начинают платить 
налоги. бардака больше не будет! – от-
метил михаил дегтярев. – одновре-
менно мы наращиваем выпуск молоди 
лососёвых. в прошлом году выпусти-
ли 52,8 млн штук, в этом планируется 
55 млн. к 2030 году мы должны выйти 
на показатель 87 млн штук молоди еже-
годно.

при этом глава региона не забы-
вает и об интересах простых граждан. 
Сейчас рыбакам-любителям для офор-
мления лицензии нужно лично прийти 
и выписать документ. руководитель ко-
митета выразил идею внедрить в про-
цесс современные технологии и офор-
млять необходимое разрешение с по-
мощью регионального портала услуг 
Хабаровского края uslugi27.ru. михаил 
дегтярев поручил комитету рыбного 
хозяйства совместно с министерством 
цифрового развития и связи в 2024 году 
запустить проект по внедрению циф-
рового сервиса предоставления таких 
лицензий.

– также предлагаю идти к людям. 
организаторам любительского рыбо-
ловства предложим оформлять путевки 
на местах, где наиболее активны наши 
рыбаки. дружелюбнее надо быть! чело-
век с удочкой, который хочет поймать 
себе к столу рыбу, должен у всех вызы-
вать уважение, а не лишние вопросы 
и претензии. река всех прокормит, если 
к этому относиться сознательно и от-
ветственно, – заявил глава региона.

в этом году из красной книги Хаба-
ровского края вычеркнули сразу три 
вида рыб: ауху, сома Солдатова и желто-
щёка. идёт работа по возвращению про-
мыслового статуса вишнёвому лососю – 
симе. наука доказала, что эти виды пол-
ностью восстановили свою численность 
и умеренный промысел им угрожать не 
будет. а вот на судака учёные в пять раз 
увеличили промысловые лимиты – до 
тысячи тонн. Эта рыба чуждая для аму-
ра. её заселили в 70-х годах прошлого 
века в озеро Ханка. Судак расплодился, 
по притокам попал в амур. Этот свире-
пый хищник не имеет в наших условиях 
естественных врагов и активно уничто-
жает молодь других ценных видов: кеты 
и осетровых.

– Судака нужно просто съесть. он 
серьёзный конкурент исконным хищ-
ным рыбам амура, которые представ-
ляют большую ценность, – объяснил 
руководитель Хабаровского филиала 
вниро денис коцюк.

по  объёмам  лесовосстановления  наш  Край 

ста л  первым  в  дФо  и  вошё л  в  д есятК у 

лучших  в  це лом  по  стране.  и  регион  намерен 

наращиват ь  темпы  восстановления  тайги 

после  промышленных  рубоК ,  вывод а  лесного 

Фонд а  д ля  развития  Крупных  проеК тов  и  после 

лесных  пож аров.
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В январе 2023 года отряд, в котором служит снайпер-разведчик Александр Е., выполнял оче-
редную боевую задачу специальной военной операции. Внезапно вся группа оказалась под 
перекрёстным непрекращающимся огнём противника. Тяжело ранило командира. И тогда Алек-
сандр принял решение взять руководство отрядом на себя и постараться сделать всё возмож-
ное, чтобы из этого боя все бойцы вышли живыми. И это у него получилось. 

вывести из-под огня
несколько километров по лесополо-

се бойцы двигались, по очереди неся на 
себе раненого командира. рядом взры-
ваются мины, обстрел не прекращается 
ни на минуту. где-то в лесу парней ждет 
спрятанная от глаз врагов машина. она 
их цель. километр, другой, третий.

на машине ребята первым делом от-
везли раненого командира в госпиталь. 
в конце июля, несмотря на запреты 
медиков, командир вернулся в отряд. 
а александр е. за мужество, самоотвер-
женность и смелость был награжден 
медалью «за боевые заслуги». Сейчас 
боец все также в зоне специальной 
военной операции, защищает родные 
границы. о своем подвиге не сразу рас-
сказал даже родственникам: говорит, 
не любит хвастаться, – он просто делал 
то, что должен был. а кстати, когда его 
семья обо всем узнала, даже не удиви-
лась: александр – человек, способный 
на отчаянные, героические поступки. 

по отцовским стопам
александр е. родился в небольшом 

рабочем посёлке Эльбан амурского 
района. его одноклассница татьяна 
воропаева уверяет, что он всегда отли-
чался позитивным настроем. кстати, 
именно татьяна рассказала нашей ре-
дакции историю подвига своего одно-
классника.

– мы учились вместе до 9 класса. 
и знаете, он много улыбался, всег-
да был готов прийти на помощь, уже 
с младших классов много чего умел 
делать своими руками. Словом, рос на-
стоящим мужчиной, – отметила татья-
на воропаева.

и в этом нет ничего удивительно-
го, если учесть, какие гены достались 
парню по мужской линии рода: дед 
александра в свое время возглавлял 
отделение снайперов, затем служил на 
тихоокеанском флоте. отец и старший 
брат также были моряками. поэтому 
с самого детства александр мечтал слу-
жить в вооруженных Силах россии, хо-
тел продолжить династию. так и полу-
чилось. после школы александр е. с от-
личием окончил эльбанское профес-
сиональное училище. С наступлением 
совершеннолетия исполнил детскую 

мечту – вступил в ряды вооруженных 
Сил россии. 

кто, если не мы?
по окончании срочной службы сра-

зу заключил контракт. С тех пор почти 
10 лет связаны со службой в вооружен-
ных Силах россии. закончил военную 
карьеру александр три года назад, ког-
да познакомился со своей будущей же-
ной – анжелой. 

– три года назад я из родного вани-
но поехала в Эльбан, на юбилей своего 
брата. Саша тоже был там, – расска-
зывает анжела. – Хотите верьте, хо-
тите нет, но это была любовь с перво-
го взгляда! Словно искра пробежала 
между нами. пришлось Саше паковать 
чемоданы и из своего Эльбана переез-

жать ко мне в ванино, – смеется супру-
га бойца.

в 2020 году анжела и александр об-
ручились. а в сентябре 2022 года ука-
зом президента россии владимира 
путина в стране была объявлена ча-
стичная мобилизация. не дожидаясь 
вызова, александр в военкомат пришёл 
сам. решение принял моментально: от-
правляется на Сво.

– мои ребята, те, с которыми я слу-
жил по контракту, отправились туда. 
конечно, не весь личный состав, но 50% 
точно. я держал с ними связь, но хоте-
лось быть с ними рядом. мобилизация 
стала моим шансом попасть именно 
к ним, в их взвод. конечно, у меня ро-
дители, жена, дети. но я точно знал, 
что должен, как военнослужащий, быть 
с ними, – говорит герой.

о своем решении стать участником 
специальной военной операции алек-
сандр сразу рассказал супруге. первая 
реакция – шок. но вскоре анжела поня-
ла: ее муж нужен там.

– конечно, я расстроилась. но Саша 
объяснил мне, что не может по-дру-
гому. он человек военный, у него есть 
опыт. его знания там пригодятся. я по-
няла, что он прав.

боевые действия идут практически 
круглосуточно. вокруг взрываются ми-
ны, чередой звучат выстрелы. кажет-
ся, привыкнуть к такому невозможно. 
александр возражает: «можно». мож-
но делать и не бояться. 

– я вам так скажу: страшно даже 
в мирное время. никогда не знаешь, 
что будет завтра. наша мотивация – это 
наши семьи. вернуться домой. и я точ-
но знаю, что мы вернемся не просто, 
а с победой.

боевой дух поддерживают теплые вес- 
точки из дома. заботливыми руками 
упакованная гуманитарная помощь и те 
письма, строчки которых пишут дети со 
всех уголков страны. бойцы читают их 
и перечитывают, многие – носят под са-
мым сердцем, чтобы в трудную минуту 
помнить, ради чего они сейчас находят-
ся вдали от родного дома.

– писем и рисунков очень много. 
бывает, когда на душе плохо, достал, 
почитал – и становится спокойно. как 
будто дома побывал, – делится алек-
сандр. – здесь мы защищаем мирное 
население, честь страны, чтобы, как 
говорится, было мирное небо над голо-
вой, чтобы наши родители, жены и де-
ти жили в тихое время. защита родины 
– долг каждого гражданина. особенно 
таких, как мы – молодых и здоровых 
парней. кто, если не мы?

частичка сердца
дома героя с нетерпением ждет су-

пруга и двое их детей. боевые задачи 
александр выполняет не один: следом 
за ним в зону специальной военной 
операции отправился его старший брат 
алексей. раз в полгода мужчины воз-
вращаются домой, в отпуск. 

каждая подобная встреча с мужем 
для анжелы – самое большое счастье. 
пока ее супруг защищает родину, она 
поддерживает семейный очаг.

– без мужа тяжело. но сейчас мы все 
должны быть сильными. пока наши 
мужчины своей отвагой и смелостью 
защищают россию, мы здесь, в тылу, 
должны сделать все для того, чтобы они 
не беспокоились. если они будут знать, 
что дома все хорошо, что их здесь лю-
бят и ждут, тогда они смогут больше 
внимания уделять боевым задачам 
и скорее вернутся к семьям, – говорит 
анжела е.
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алеКсандр называет супругу «частичКой своего 

сердца». анжела считает, что настоящая любовь 

преодолеет всё. вот таКие они – герои нашего 

времени. отважный боец, защищающий родину, 

и верная, любящая жена.
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Где нас найти
г. Хабаровск

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

Хабаровский район
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. комсомольск-на-амУре
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. вяземский
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ванино
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. советская гавань
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. амУрск
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. Эльбан
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. троицкое
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. маяк
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. переяславка
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. Хор
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. бикин
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. берёзовый
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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космическая гонка
первые попытки достичь поверхно-

сти луны и разместить там автомати-
ческие станции начались аж в 1958 го-
ду, когда в космической гонке соревно-
вались два крупнейших и самых разви-
тых на тот момент государства – СССр 
и Сша. однако назвать первые шаги 
удачными нельзя – в силу разных об-
стоятельств державы потеряли две 
первые серии лунных аппаратов. но 
сдаваться никто не хотел, и уже в сле-
дующем году, 2 января, спутника до-
стигла  автоматическая межпланетная 
станция «луна-2». она доставила в рай-
он вблизи кратеров аристилл, архимед 
и автолик вымпел с изображением гер-
ба СССр и провела ряд исследований.

С того дня Советский Союз первым 
сделал ещё ряд космических шагов. 
так, всё в том же 1959-м, станция «лу-
на-3» запечатлела обратную сторону 
спутника, чего до этого не делал никто. 
аппарат пролетел над ним и сделал не-
сколько снимков поверхности. на счету 
СССр также первая мягкая посадка на 
луну спускаемым аппаратом из соста-
ва амС «луна-9», которая произошла 
3 февраля 1966 года. а всего через че-
тыре года, 17 ноября 1970, благопо-
лучно прилунилась в море дождей 
станция «луна-17» с первым в мире 
дистанционно управляемым самоход-
ным аппаратом «луноход-1», который 
успешно отработал почти 11 месяцев 
и сделал ряд открытий. 

последней советской автомати-
ческой станцией СССр, побывавшей 

До лУны рУкой поДать
а л е к с а н Д р  я н ы ш е в

На космодроме Восточный в Амурской области  11 августа произошло событие, которое вся Рос-
сия ждала 46 лет – запуск ракеты-носителя «Союз-2.1б». Она должна была доставить на есте-
ственный спутник Земли автоматическую станцию «Луна-25». Этим стартом наша страна громко 
заявила о возобновлении своей лунной миссии, которая была свёрнута в 1976 году. 

на спутнике земли, стала «луна-24». 
она была запущена с космодрома 
байконур 9 августа 1976 года. Стан-
ция буквально опередила своё время, 
совершив открытие, которое, правда, 
теоретически подтвердилось учёными 
лишь через много лет. как рассказали 
нашему корреспонденту в «роскосмо-
се», в грунте, который был доставлен 
на землю благодаря станции, удалось 
обнаружить 0,1% воды. однако науч-
ное сообщество посчитало, что в ана-
лиз закралась ошибка, и впредь про-
должали считать, что луна является 
абсолютно сухой. лишь в девяностых, 
с помощью данных спутника «кле-
ментина», прежние анализы подтвер-
дились. 

примечательно, что после «лу-
ны-24» в прошлом веке ни один ап-
парат больше успешно не прилунялся 

на поверхность спутника, да и инте-
рес к нему в прошлом веке больше 
никто особо не проявлял. так, толь-
ко в 1990 году летал к луне японский 
спутник Hiten, а в 1994 и 1998 годах 
соответственно американские аппара-
ты Clementine и Lunar Prospector. по-
сле окончания советской космической 
программы «луна» и американской 
«аполлон» исследования луны с помо-
щью космических аппаратов были пра-
ктически прекращены.

новая эпоха
казалось, что мечты о луне стали 

забываться, но тут в начале нового ве-
ка сюрприз преподнёс китай, который 
опубликовал собственную программу 
её освоения. были там и свои «лунохо-

ды», как у СССр, и экспедиции астро-
навтов, как у Сша, но самое примеча-
тельное, что поднебесная рассказала 
о планах постройки на луне обитаемых 
баз. так началась вторая «лунная гон-
ка», к которой подключились европей-
ские страны, россия, индия, япония, 
Сша и многие другие. Цель у всех была 
и есть одна – создание собственного 
форпоста в космосе. пока ближе всех на 
пути к этому находятся китай и россия.

дружественные государства уже 
работают над совместным проектом 
по созданию международной науч-
ной лунной станции, которую хотят 
построить в районе южного полюса. 
также в планах, чтобы станция была 
обитаемой, но она также должна быть 
готова к продолжительным периодам 
функционирования без присутствия 
на ней астронавтов. предполагается, 
что на ней разместят несколько луно-
ходов и так называемый прыгающий 
робот.  

так, китай уже стал третьим госу-
дарством, после СССр и Сша, осущест-
вившим мягкую посадку на луне, вто-
рым по изучению спутника с помощью 
луноходов и первой страной, начавшей 
исследования на обратной его стороне. 
у других государств ситуация значи-
тельно хуже. например, неудачные по-
пытки мягкого прилунения уже пред-
принимали израиль, индия, япония, 
оаЭ и Сша – их космические аппараты 
потерпели крушение. все эти страны 
собираются предпринять новые по-
пытки – с учётом неудачного опыта.

волнительный день
11 августа на космодроме восточном 

выдалось как никогда волнительным. 
С раннего утра туда начали прибывать  
высокие чиновники, представители 
всех российских телекомпаний и круп-
нейших информационных агентств 
страны, к которым присоединились 
коллеги из поднебесной. конечно же, 
не обошлось и без большого количест-
ва туристов, которые своими глазами 
хотели приобщиться к по-настоящему 
историческому событию. людей было 
так много, что наблюдающих за пу-
ском ракеты на луну разделили на две 
группы. одну отправили на новую смо-
тровую площадку в технической зоне, 
а вторую туда, откуда самый первый 
старт с восточного наблюдал прези-
дент страны владимир путин. 

наш корреспондент, в числе других 
журналистов, наблюдал за приготов-
лениями и пуском как раз с последней, 
«президентской» площадки. настоя-
щим сюрпризом стало то, что к сотруд-
никам средств массовой информации 
присоединились российские космо-
навты Сергей кудь-Сверчков и Сергей 
рыжиков. несмотря на общую насто-
роженность, в преддверии старта с од-
ним из них удалось поговорить. Сергей 
рыжиков рассказал, чем примечателен 
запуск «луны-25».

– Самое главное, что получится от-
работать методику и технологию этого 
полёта, который ранее никто не прово-
дил. в будущем это позволит более точ-
но проводить следующие экспедиции, 
как беспилотные, так и под управле-
нием космонавтов. надеюсь, что скоро 
мы уже будем летать на новую научную 
лунную станцию. важно, что «луна-25» 
должна найти в районе южного полюса 
воду, объём которой будет достаточен 
для обеспечения жизнедеятельности 
будущей станции. везти воду с земли 
всегда очень дорого, и, кроме того, осво-
бодившийся объём можно использовать 

после  46  ле т  мы  возвращ аемся  К  ре а лизации 

нашей  лунной  программы  с  новыми  це лями 

и  за д ачами  на  новом  те хнологичесКом 

уровне.  особенно  ва жно,  что  это  новая 

страниц а  в  праК тичесКом  освоении  луны, 

и  эт у  работ у  мы  буд ем  провод ит ь  вместе 

с  нашими  КитайсКими  Коллегами.
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для перевозки других важных грузов. 
Самому было бы очень интересно побы-
вать на луне, как и любому космонавту, 
и сегодняшний запуск приближает нас 
к этому, – сказал Сергей рыжиков. 

а тем временем до запуска остава-
лось всё меньше времени. «готовность 
1 час», «40 минут до запуска, эвакуиро-
вать персонал», «30…», «20…», «10 ми-
нут….», «протяжка…», «пуск!». минуты 
пролетели незаметно, и вот стартовый 
стол осветили всполохи пламени дви-
гателей, и ракета пошла вверх. Смотро-
вая площадка находится на расстоянии 
порядка трёх километров от места за-
пуска, но это ничуть не сказалось на 
ощущениях от зрелища, как могло по-
казаться вначале, – рёв работающих 
двигателей «Союза» лишь усиливал 
впечатления. но вот, не прошло и ми-
нуты, как ракета скрылась за облаками, 
оставив только след. 

– Этот пуск был для нас очень ва-
жен! Это не обычная рутинная работа, 
а по-настоящему знаковое событие. 
после 46 лет мы возвращаемся к ре-
ализации нашей лунной программы 
с новыми целями и задачами на но-
вом технологическом уровне. осо-
бенно важно, что это новая страница 
в практическом освоении луны, и эту 
работу мы будем проводить вместе 
с нашими китайскими коллегами. Это 
старт первой фазы долгосрочной лун-
ной программы. Старт был успешный, 
расчёт отработал штатно и слаженно, 
– сказал после запуска глава «роскос-
моса» Юрий борисов. 

новый прорыв
как уже упоминалось выше, посад-

ка автоматической станции «луна-25» 
планировалась в районе южного по-
люса луны, и очень важно, чтобы она 
прошла мягко. да, в этом нет ничего 
нового, кроме одного важного отличия 
данной миссии. ранее космические ап-
параты в основном прилунялись в эк-
ваториальных областях спутника, где 
рельеф более или менее ровный. но вот 
новое место посадки этим похвастать-
ся не может. однако какой-либо аль-
тернативы у учёных не было. 

– выбор места посадки в области 
южного полюса определён на основе 
данных предыдущих исследований, 
включая дистанционные наблюдения 

с орбитальных лунных космических 
аппаратов. районами посадки выбра-
ны места, безопасные по инженерным 
требованиям, а также интересные с на-
учной точки зрения возможным при-
сутствием водяного льда и летучих со-
единений в реголите, – рассказали нам 
специалисты «роскосмоса».

«луну-25» рассчитали таким обра-
зом, чтобы она смогла без проблем 
проработать на поверхности спутника 
один год. Фактически это срок службы 
радионуклеидных источников тепла 
и электрической энергии. они будут 
поддерживать станцию, в том числе во 
время весьма продолжительной лун-
ной ночи, когда температура на повер-
хности опускается до  минус 170 граду-
сов по Цельсию. отметим, что лунная 
ночь равняется примерно 14 с полови-
ной земным суткам. 

после прилунения автоматический 
комплекс должен был провести съёмку 

окрестностей и рабочего поля манипу-
лятора и передать панораму на землю. 
также «луна-25» должна была про-
тестировать и подготовить научную 
аппаратуру к работе жарким лунным 
днём при температуре до +120 градусов 
и к выживанию лунной ночью.

мечты сбываются!
в преддверии нового года 10–лет-

ний комсомольчанин никита прися-
чев, увлекающийся изучением планет, 
повесил на «Ёлку желаний» письмо, 
в котором рассказал о самой заветной 
мечте. никита поделился, что больше 
всего на свете он хочет увидеть запуск 
ракеты в космос. исполнение детской 
мечты довелось взять на себя губерна-
тору Хабаровского края михаилу де-
гтяреву – именно глава региона снял 
письмо никиты с ёлки.

— благодаря вам — ракетчикам, кон-
структорам и строителям, вашими уси-
лиям мы исполнили желание нашего 
комсомольчанина никиты присячева. 
а еще сегодня у него день рождения, 
никите исполнилось 11 лет! огромное 
вам спасибо! — сказал михаил дегтя-
рев.

 до поездки на космодром «восточ-
ный» никита уже получил подарок от 
губернатора – точный макет космиче-
ской ракеты. Сейчас же мечта ребенка 
исполнилась именно так, как он себе 
и представлял. таким образом, губер-
натор Хабаровского края не только ис-
полнил мечту мальчика, но и поздравил 
его с днём рождения. никита получил 
поздравления от всех, кто осуществлял 
запуск ракеты. на память об исполнен-
ной мечте никите вручили памятную 
медаль с изображением спутника и ав-
томатической станции «луна-25».

бесценный опыт
пока этот номер верстался в печать, 

стало известно, что успешного прилу-
нения «луны-25» не случилось. 19 ав-
густа была предусмотрена выдача им-
пульса для формирования ее предпо-
садочной эллиптической орбиты, но 
связь с автоматической станцией прер-
валась и больше не восстанавливалась. 
как сообщили в «роскосмосе», в связи 
с отклонением фактических параме-
тров импульса от расчётных «луна-25» 
перешла на нерасчётную орбиту и стол-
кнулась с поверхностью спутника. 

как отмечают эксперты, крушение 
станции хоть и является очень непри-
ятным инцидентом, но даёт бесцен-
ный опыт в подходах к созданию но-
вых аппаратов, которых в современной 
россии пока очень мало. Советский 
и российский астроном академик ран 
михаил маров уверен, что космиче-
скую программу нужно повторить 
в ближайшее время. у россии для этого 
есть все возможности. при этом россия 
не выбывает из новой лунной гонки, 
а лишь обрастает новыми данными для 
её успешного продолжения. 
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больница в больнице

новый Центр объединил отоларинго-
логическое отделение самого медучре-
ждения с отделениями второй городской 
хабаровской больницы, которая после 
реорганизации стала частью большого 
коллектива. матвеевская больница, та, 
что располагалась на площади ленина 
в Хабаровске, переехала в первую кра-
евую практически в полном составе – 
отделение челюстно-лицевой хирургии 
и лор для взрослых и детей. 

пока Центр находится в стадии ста-
новления. как признается его руково-
дитель Светлана казинец, период не 
самый простой. многие доктора про-
работали в городской больнице много 
лет, родные стены! Сама Светлана ко-
зинец пришла туда после ординатуры, 
так и осталась. медикам, которые вли-
лись в новый коллектив, надо время, 
чтобы освоиться, выстроить отноше-
ния с коллегами. раньше они были кон-
курентами, теперь единое целое.  

при всех сложностях адаптации на 
новом месте доктора понимают, что 
в многопрофильной больнице больше 
возможностей для дополнительно-
го серьезного обследования пациен-
та. при необходимости здесь можно 
быстро сделать компьютерную томо-
графию в различных разрезах, мрт, 
пригласить в экстренной ситуации на 
консультацию хирурга, терапевта, кар-
диолога. все решается быстро, на уров-
не приемного покоя. 

опять же с Центром все задумыва-
ется очень серьезно. по сути это будет 
больница в больнице. Центру отдадут 
весь девятый этаж, пока там идет ре-
монт, но как только он закончится, 
у медиков появятся прекрасные усло-
вия для работы.   

центр головы и шеи
е л е н а  и щ е н к о

С 1 августа на базе Первой краевой клинической больницы начал работать Центр хирургии го-
ловы и шеи. Какие болезни будут здесь лечить и на что могут рассчитывать люди со сложными 
врождёнными патологиями, мы беседуем с руководителем Центра Светланой Казинец.   

пока есть только обычный стацио-
нар, но скоро появится и дневной для 
отделения челюстно-лицевой хирур-
гии, где короткое время смогут нахо-
диться пациенты, которым сделали 
несложную операцию, и куда они смо-
гут прийти на процедуры, если в этом 
возникнет необходимость. количество 
коек увеличится до ста. 

более того, новому подразделению 
выделяется целое крыло в нижнем 
этаже больницы, там у Центра головы 
и шеи будет свой приемный покой. 
а еще своя поликлиника с амбула-
торным приемом челюстно-лицевого 
хирурга, кабинетами стоматологии 
с малой операционной. Современно, 
доступно и очень удобно!  

Светлана казинец объясняет, что 
среди их пациентов большой процент 
экстренных больных с рвано-ушиблен-
ными ранами лица, переломами носа 
и челюстей. по большей части это бы-
товые травмы, связанные с тем, что 
после дружеских застолий люди на-
чинают выяснять отношения. всплеск 
эмоций заканчивается вызовом неот-
ложки, а то и больничной койкой. то 
есть, круглосуточная помощь очень 
нужна, она востребована, особенно ле-
том, когда количество чп многократно 
увеличивается.

Специализированного травмпункта, 
где бы принимали таких больных, в Ха-
баровске нет. между тем, лицо – особая 
часть тела, никто, кроме их специали-
стов, не возьмется зашивать на нем ра-
ны, порезы, править переломы. теперь 
в Хабаровске появится одно место, где 
больным окажут квалифицированную 
помощь.   

при необходимости приемное отде-
ление Центра головы и шеи может изо-
лироваться, чтобы избежать распро-

странения вирусных инфекций в сезон 
простудных заболеваний.  

и немой заговорил

отделение челюстно-лицевой хи-
рургии матвеевской больницы явля-
лось якорным для центрального нии 
стоматологии и челюстно-лицевой хи-
рургии в москве. Это сотрудничество 
продолжится и в новых стенах, особен-
но когда речь идет о сложных, высоко-
технологичных операциях.    

– мы периодически обращаемся 
в москву и местный филиал Федераль-
ного медико-биологического агент-
ства, которым руководит известный 
доктор Сергей Хорук. к слову, эта лор 
клиника будет находиться рядом с на-
ми, на том же девятом этаже, – говорит 
Светлана казинец. – консультируемся 
у коллег, когда у нас больной со слож-
ными врожденными патологиями. 
иногда готовим документы и отправ-
ляем пациентов в москву. в частно-
сти, на кохлеарную имплантацию. Это, 
к примеру, когда ребенок рождается 
без ушной раковины. ему в несколь-
ко этапов устанавливается имплант 
внутрь ушка, и он начинает слышать.   

но в основном хабаровские хирур-
ги сами проводят сложные операции, 

если, к примеру, ребенок рождается 
с так называемыми «заячьей губой» 
или «волчьей пастью».  С помощью те-
лекоммуникаций определяют тактику 
лечения. подобные операции прово-
дятся не только у детей, но и у взро-
слых.  

– Совсем недавно наши лоры проо-
перировали пациента, у которого была 
онкология, ему удалили гортань, – го-
ворит моя собеседница. – человеку гро-
зила немота. но ему поставили голосо-
вой протез, так что пациент будет раз-
говаривать.  или у взрослого человека 
произошел стеноз сосудов, почти пол-
ное перекрытие просвета артерий, па-
циент не мог дышать. ему установили 
стент, так что у него все будет хорошо. 

Сложные случаи – это вмешательст-
ва по поводу онкологии. моя собесед-
ница говорит, что это тяжелые опера-
ции и сложное выхаживание.  в Цен-
тре работают три сертифицированных 
онколога, которые активно оперируют 
пациентов с челюстно-лицевыми и лор 
заболеваниями. С краевым онкоцен-
тром они прорабатывают алгоритм 
действий, чтобы минимизировать 
сроки ожидания операций. и тут к ка-
ждому пациенту абсолютно индивиду-
альный подход. очереди практически 
нет, но какое-то время все же придется 
подождать. 

прием больных расписывают по 
разным датам, чтобы минимально пе-
ресекались потоки пациентов. говорят, 
бесконтрольное употребление антиби-
отиков привело к тому, что возникла 
устойчивая флора к этим препаратам. 

молоДые и очень 
перспективные

большая часть сотрудников Центра 
– от 30 до 40 лет, они в активном воз-
расте, когда есть желание учиться, про-
бовать что-то новое, рисковать, а в хи-
рургии без этого никуда. Это очень гра-
мотные, позитивные специалисты, 
готовые выполнять сложные, высоко-
технологичные операции. не случайно 
на базе матвеевской городской боль-
ницы работали две крупные кафедры 
дальневосточного медуниверситета 
– челюстно-лицевой хирургии и лор 
болезней. теперь и они переедут сюда. 

моя собеседница рассказывает, что, 
к примеру, заведующему отделени-
ем челюстно-лицевой хирургии всего 
32 года, но он уже главный нештатный 
челюстно-лицевой хирург министер-
ства здравоохранения Хабаровского 
края.  прекрасный хирург владислав 
Синяков.  александр карпов – доста-
точно известный врач в крае, опериру-
ет пациентов с онкологическими забо-
леваниями в лор отделении. еще один 
активно оперирующий хирург – илья 
Сестерев.  в этой же команде андрей 
захаров, который возглавлял лор отде-
ление в матвеевской больнице. вдум-
чивый, скрупулезный доктор, которого 
очень любят больные.  делает инвазив-
ные операции, малотравматичные.   

чтобы попасть в Центр, пациенту 
следует обратиться в свою поликли-
нику к терапевту или лор врачу.  они 
могут направить больного к узкому 
специалисту. если есть показания к го-
спитализации, пациенту дадут время 
собрать анализы, пройти обследования 
и назначат операцию. Специалисты 
Центра всегда на связи. они периоди-
чески общаются с районами, объясняя 
докторам, как сформировать направле-
ние, чтобы не возникало ситуаций, ког-
да человек самостоятельно приезжает 
в больницу издалека. ну а остальное – 
дело профессионализма докторов.

новый  ц ентр  о бъе д и ни л 
отолари нгологич есКое  отд е лени е 
самого  м е дуч ре ж д ения 
с  отд е ления м и  второй  город сКой 
х абаровсКой  бол ьни ц ы,  Котора я 
п осле  реорганизац и и  ста ла 
част ью  бол ьшого  Кол леК ти ва .
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лёД, полёт и  
тиХоокеанский флот
а н а с т а с и я  ш У с т о в а

Если вы думаете, уважаемые читатели, что девятый десяток 
– это совсем уже неподходящий возраст для дерзких мечта-
ний и побед, то глубоко ошибаетесь. Например, хабаровчанка 
Людмила Журавлёва серьёзно стала заниматься спортом по-
сле того, как вышла на пенсию. Сейчас у неё 36 чемпионских 
медалей, а в следующем году ей исполнится 85 лет.  

Хорошо жили
людмила алексеевна журавлева 

родилась в небольшом посёлке рабо-
чий в амурской области, – сейчас это 
место зовется городом и носит имя 
Свободный. вспоминая детство, люд-
мила алексеевна много смеется. гово-
рит, хорошо жили: в доме еще не было 
электричества, да и часов тоже. время, 
когда пора в школу, определяли по сол-
нечному лучу: как дойдет до нужной 
отметки на печке, то и на уроки надо.

– телевидения и радио тоже не было. 
мы любили играть на улице в выжигал-
ки, догонялки, лапту, жмурки. Счастли-
вое у нас было детство, – воспоминает 
людмила журавлева.

отец людмилы алексеевны был 
мастером на все руки: строил дома 
в деревне, изготавливал стиральные 
доски, детям лыжи. мама была предсе-
дателем поселкового сельсовета. жи-
ли небогато, но счастливо. родителей 
людмила алексеевна лишилась рано: 
мамы не стало, когда девочке едва ис-
полнилось 15. тогда тётя забрала люд-
милу в Хабаровск. здесь она окончила 
училище киномехаников при «Совки-
но». в 1957 году людмилу алексеевну 
по распределению отправят в мага-
дан. но вскоре после переезда женщи-
на даст присягу и отправится на тихо-
океанский флот. 

добровольцем на флот
в 1960-х годах СССр все еще справ-

лялся с последствиями войны. одной 
из самых острых проблем стала де-
мографическая, последствия великой 

отечественной войны, 
служить в армии было 
просто некому. 

поэтому в 1963 году 
правительство СССр из-
дало указ: там, где де-
вушки смогут заменить 
парней, призывать на 
службу и их. людмила 
журавлева и еще 70 де-
вушек со всего Союза от-
правились в приморье, 
на тихоокеанский флот.

– меня сразу опреде-
лили механиком теле-
фонного отделения. мы 
обслуживали корабли 
в море, связь держали 
с крейсерами, подводны-
ми лодками, миноносцами. наша воен-
но-морская база называлась «Стрелок» 
и находилась в заливе петра великого. 
после принятия присяги мы стали во-
еннослужащими срочной службы.

вспоминая службу, людмила алек-
сеевна говорит, что сложно не было. 
особых условий для девочек не со-
здавали: жили в той же казарме, что 
и парни, где стояли 40 двухэтажных 
кроватей, ходили в увольнения, влю-
блялись… так прошли два года служ-
бы, и сейчас о той поре напоминают 
лишь военный билет и черно-белые 
снимки в фотоальбоме. 

по возвращении в магаданскую об-
ласть, людмилу алексеевну отправили 
учиться на оператора телеграфной свя-
зи, и через несколько лет женщина уже 
стала начальником почтового отделе-
ния. еще 22 года жизнь была связана 
с магаданом. только ближе к 50 годам 
людмила алексеевна вернулась в Хаба-

ровск, купила дом в районе 38 школы 
и занялась фермерским хозяйством. 
началась ли с выходом на пенсию ти-
хая мирная жизнь? нисколько! 

от болезней – вплавь
однажды людмилу алексеевну на-

чали мучить боли в коленях, остео-
хондроз. долго лечилась, обращалась 
к разным врачам – ничего не помо-
гало. а в 1992 году она по телевизору 
увидела передачу, в которой расска-
зывали о лечебной методике закали-
вания. начала обливаться холодной 
водой, делать растирания снегом, 
каждое утро – обязательная зарядка. 
вскоре недуги отступили. а в 2015 го-
ду, в 75 лет, женщина обнаружила, что 
у нее есть уникальная способность – 
держаться на воде так, как не может 
никто из ее знакомых. даже нырнуть 
трудно – вода мгновенно выталкивает 
ее на поверхность!

– мне вот действительно на воде 
очень комфортно, очень хорошо. Это 
и правда какая-то суперспособность! 
очень многие люди удивляются, не 
понимают, как это вообще возможно. 
а я сама не знаю, – смеется людмила 
алексеевна. – думаю, что это божий 
дар.

тогда же людмила алексеевна и ре-
шила заняться не просто плаванием, 

а холодовым. первые соревнования, 
вторые, третьи. чемпионаты всевоз-
можных уровней. людмилу алексе-
евну часто представляют как «самого 
возрастного» участника соревнований. 
а она не обижается, говорит, что так 
и есть. 

– Это же так интересно! вспоми-
наю, как была в минске на чемпи-
онате белоруссии. я его открывала: 
первый выход, первый заплыв, первая 
дорожка, и награждали меня первой, 
из 500 участников! плавала и в неве 
в Санкт-петербурге на международ-
ных соревнованиях. многие, особенно 
молодые, поражаются. мол, вода же хо-
лодная. а мне кайф!

вспоминаются людмиле алексеев-
не и соревнования в благовещенске. 
по условиям, участники должны были 
проплыть 25 метров, а затем еще сто-
метровку преодолеть бегом. в сороког-
радусный мороз.

плавала людмила алексеевна 
и в енисее. летала в карелию на чем-
пионат россии: тогда самому млад-
шему участнику заплыва было 12 лет, 
а самому взрослому – людмиле алек-
сеевне – 82 года. 

за первой медалью, которую людми-
ла алексеевна получила в 78 лет, сразу 
последовали вторая и третья. Сейчас 
вся стена в одной из комнат женщины 
увешена грамотами, дипломами и ме-
далями. за 4 года – 36 наград. больше 
всего пенсионерка гордится одной из 
последних грамот. надпись гласит: 
«русский открытый кубок тихого океа-
на», 27-30 апреля 2023 года».

на этом личные достижения люд-
милы алексеевны не заканчиваются. 
еще одна глава жизни – прыжки с па-
рашютом. 

главное – 
мечтать

в свои 80 лет, как вспо-
минает людмила журавле-
ва, у нее было две мечты: 
принять участие в чемпи-
онате россии по ледово-
му плаванию и прыгнуть 
с парашютом. чемпионат 
к тому времени уже был 
покорен, дело оставалось за 
малым – побороть боязнь 
высоты. за этим обратилась 
к настоящим профессиона-
лам своего дела – в ком-
сомольский парашютный 
клуб «талан». 

– делали тандем-пры-
жок – это когда все функции 

управления берет на себя инструктор. 
ну, это было так интересно, так мне 
хотелось! второй раз не заставил себя 
долго ждать, в 82 года прыгнула снова! 
инструкторы особенно не удивляются, 
говорят, что если есть желание, то пры-
гать можно в любом возрасте.

Свободное от тренировок и заплывов 
время людмила алексеевна проводит 
на даче. трудится сама, с самого ранне-
го утра и до позднего вечера. на вопрос, 
чего ей хочется больше всего, отвеча-
ет: «быть полезной обществу». мечта-
ла людмила журавлева и отправиться 
в зону специальной военной операции –  
помогать нашим бойцам, трудиться 
в госпитале. да переживает, что из-за 
возраста не пустят, как-никак девятый 
десяток! Эту мечту пришлось оста-
вить. однако есть еще одна, сейчас –  
самая заветная: как можно дольше 
представлять Хабаровский край на со-
ревнованиях по моржеванию.

в  1963  году 

правите л ьство  ссср 

изд а ло  уК аз:  там, 

гд е  д евушКи  смог у т 

заменит ь  парней, 

призыват ь  на  службу 

и  их .  люд мила 

ж уравлёва  и  ещё 

70  д евушеК  со  всего 

союза  отправились 

в  приморье,  на 

тихооКе ансКий  Флот.
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Людмила Журавлева, верхний ряд первая справа
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чек, который 
съела собака

– вернуть часть денег с помощью 
социального налогового вычета по 
ндФл можно за лечение, лекарства, 
учебу свою и своих детей, страхование 
жизни, а с нынешнего года – еще и за 
физкультурно-оздоровительные услу-
ги, – рассказывает галина пятакова. 
– максимальная сумма расходов, кото-
рую вправе заявить налогоплательщик, 
– 120 тысяч рублей, с нее и рассчитыва-
ются 13%, получается 15 тысяч 600 ру-
блей. на самом деле получить можно 
гораздо больше, потому что, к примеру, 
дорогостоящее лечение не лимитиру-
ется и оплачивается без ограничений, 
то есть по факту.  

если речь идет о лечении, то тут обя-
зательным документом, подтверждаю-
щим ваши расходы, является справка 
об оплате медицинских услуг.  без нее 
налоговики предоставить вычет не 
смогут. в том случае, когда пациент по-
лучал дорогостоящее лечение, скажем, 
занимался протезированием или у не-
го было Эко, на справке указывается 

код услуги 02. и тогда, сколько бы чело-
век ни потратил, он получит 13 процен-
тов от этой суммы.  

часто протезированием занимаются 
пожилые люди. как получить возврат 
денег за стоматологические услуги, 
если пенсионеры не работают, а ста-
ло быть, не платят налоги? законом 
предусмотрено, что их расходы могут 
нести взрослые дети. они вправе зая-
вить суммы потраченного в своих на-
логовых декларациях, но в справке об 
оплате медицинских услуг плательщи-
ком должен быть указан тот взрослый 
сын или дочь, который оплачивает ле-
чение родителя. опять же, дочь  может 
покупать лекарства для родителей, для 
детей и для мужа. 

но тут обязательно должен быть 
рецепт или назначение врача, выпи-
санные пожилому человеку. потом по-
требуется предоставить свидетельство 
о рождении, которое бы подтверждало 
родство этих людей. налоговый вычет 
можно получить на все без исключения 
лекарства, раньше эта возможность 
ограничивалась отдельным перечнем. 
главное, чтобы они были назначены 
врачом. и тут есть свои нюансы. 

– Скажем, ни очки, ни трость к ле-
карственным препаратам не относят-
ся, как и другие предметы медицин-
ского назначения, – объясняет галина 
пятакова. 

часть денег можно вернуть даже 
за лечение в санатории.  единствен-
ное условие: он должен находиться на 
территории россии и иметь лицензию 
на оказание медицинских услуг. но 
надо иметь в виду, что стоимость са-
мой путевки, проживание в санатории 
– и неважно, в обычном номере или 
люксовых апартаментах – не учитыва-
ется. возмещаются расходы только за 
лечение. поэтому, уезжая домой, надо 
не забыть обратиться в бухгалтерию 
и попросить пакет документов – дого-
вор, путевку, чеки и справку об оплате 
медицинских услуг. 

иногда люди жалуются, что потеря-
ли чеки, бумага выцвела так, что не чи-
тается, или ее пожевала собака. просят 

бухгалтерию: выпишите нам еще одну 
справку. но документы эти строгой от-
четности, в медучреждении остается 
корешок выданного оригинала.  можно 
попросить копию. 

одна из наиболее распространен-
ных ошибок – люди предоставляют 
договор, множество чеков, но для полу-
чения социального вычета за лечение 
обязательно нужна справка об оплате 
медуслуг. иначе вам откажут на том ос-
новании, что вы не смогли подтвердить 
свои расходы.  

декларации – срок
есть свои тонкости оформления вы-

чета при страховании жизни. налог 
возмещается только из той суммы, ко-
торая пошла на дожитие, и не относит-
ся к обычному страхованию от несчаст-
ного случая. 

– нам не обязательно видеть пла-
тежный документ, главное – договор, 
в котором будет прописано, кто яв-
ляется страхователем и застрахо-
ванным лицом по договору, на какой 
срок  он заключен, а заключается он 
не менее чем на пять лет, какие стра-
ховые случаи прописаны в договоре, 
а также справка об уплаченных стра-
ховых взносах, – замечает галина пя-
такова. 

помогает государство и умень-
шить расходы на обучение. если мы 
говорим об учебе детей, то тут лимит 
– 50 тысяч рублей на ребенка. двое де-
тей – сумма увеличивается вдвое, трое 
детей – втрое.  при этом ребенок дол-
жен учиться очно. налогоплательщик 
предоставляет договор с вузом, ко-
пию лицензии, если она не прописана 
в договоре, квитанцию об оплате. если 
речь об обучении одного из родите-
лей, тут неважно, учится он очно или 
заочно, опять же вас попросят предо-
ставить договор и документ об оплате 
– чек или платежное поручение с рек-
визитами. 

иногда налогоплательщики запол-
няют декларации сразу за три года. Это 

законом разрешено. а вот за четыре – 
уже нет. в этом году налогоплательщик 
еще может подать декларацию за 2020, 
2021 и 2022 годы. за 2019 год расходы 
уже не принимаются.  иногда суммы 
очень маленькие, человек собирает их 
несколько лет, рассчитывая сразу по-
лучить хорошие деньги, но тут нужно 
помнить о сроках, напоминает моя со-
беседница.  ежегодно почти 200 тысяч 
человек в крае подают налоговые де-
кларации. 

и еще очень важно, насколько пра-
вильно заполнена налоговая деклара-
ция. чтобы не платить специалистам, 
которые делают это быстро, четко, но 
за деньги, люди зачастую сами пы-
таются подготовить документы. но 
у них это, как правило, плохо полу-
чается. и потом инспекторам прихо-
дится звонить, что-то уточнять, это 
затягивает сроки проверки и возвра-
та денег. иногда разобраться совсем 
невозможно.

уточните, пожалуйста
 С нынешнего года налоговый вы-

чет можно оформить и на физкультур-
но-оздоровительные услуги.  возврат 
денег предоставляется тем, кто купил 
абонемент в фитнес-клуб или спортив-
ный зал. опять же требуется договор 
и платежные документы. 

– но важно знать, что организация, 
где вы занимались, должна быть вне-
сена в перечень физкультурно-оздо-
ровительных организаций, который 
утверждается минспорта рФ. по стра-
не их больше четырех тысяч. посмо-
треть перечень можно в общем доступе 
в интернете. он подвижен, организа-
ции могут туда добавляться и оттуда 
исключаться. 

– даже если, к примеру, вы поедете 
отдыхать в москву, Сочи или Санкт-пе-
тербург и будете там заниматься спор-
том, то сможете в Хабаровске предъя-
вить эти документы, – говорит моя со-
беседница. – если, конечно, выбранный 
вами фитнес-клуб попал в федераль-
ный перечень. и опять же, не забудь-
те про чеки. законом предусмотрено, 
что документы может подать мама за 
детей до 18 лет или до 24 лет, если ре-
бенок учится очно. а вот за родителей 
или за мужа – уже нет. им придется это 
сделать самим. пока люди не разобра-
лись в нюансах, а потому кому-то спе-
циалисты отказывают. 

можно ли декларацию уточнить? 
галина пятакова объясняет, что 

есть первичная декларация. Срок ее 
проверки, по федеральному законо-
дательству, – три месяца.  если чело-
век допустил ошибку и обнаружил это 
спустя время, не надо ждать, когда 
вам позвонят из налоговой службы. 
лучше предоставить новую деклара-
цию с необходимыми уточнениями. 
ведь случается, что человек в отпуске 
или в длительном отъезде, все испра-
вить сразу он не может. вот тогда срок 
проверки действительно может затя-
нуться до полугода. 

верните свои Деньги 
е л е н а  и щ е н к о

Каждый, кто работает и платит налоги, один раз в год может вернуть часть денег, то есть получить социальный налоговый вычет. 
Для этого надо заполнить декларацию и подать её в налоговые органы. Если вы ещё ни разу такой возможностью не воспользо-
вались, не разобрались, как это работает, стоит попробовать.  Потому что никакая копейка в семейном бюджете не лишняя. 

О тОм, как пОлучить налОгОвый 

вычет и какие Ошибки чаще всегО 

дОпускают заявители, мы гОвОрим 

с заместителем начальника 

Отдела камеральнОгО кОнтрОля 

управления ФедеральнОй 

налОгОвОй службы пО 

ХабарОвскОму краю  

галиной пятаковой. 

заполнит ь  на логовую 

д еК ларацию  по  Форме 

3-ндФл  можно  с  помощ ью 

бесплатной  программы 

«д еК ларация»  на  сайте 

Фе д ера л ьной  на логовой 

службы  или  при  помощи 

КоротКих  сценариев 

в  ре жиме  онлайн 

посре дством  интерне т-

сервиса  «личный  К абине т 

на логоплате л ьщиК а  д ля 

ФизичесКих  лиц». Ф
О

т
О

: 
Ф

н
с

 р
О

с
с

и
и



15 31 а в г у С т а 2023 г о д а№ 8 (267 )Х а б а р о в С к и й к ра й С е г о д н я l  todaykhv.ruт у р и з М

голос ХеХцира 
а н а с т а с и я  ш У с т о в а

В пригороде Хабаровска, близ Большхехцирского заповедника, 
находится первая на Дальнем Востоке улиточная ферма. Её 
держат начинающие фермеры Татьяна и Евгений Габа. Вместе 
они разводят этих необычных питомцев, устраивают экскурсии 
и приглашают на дегустации улиточных блюд.

вместо картошки – Улитки

для того чтобы побывать на первой 
на дальнем востоке улиточной ферме, 
вам, дорогие читатели, придется отпра-
виться за 30 километров от Хабаровска. 
там, рядом с большехехцирским за-
поведником, в селе краснореченском, 
и находится эта необычная точка на 
карте. в спрятанном от посторонних 
глаз месте супружеская пара татьяна 
и евгений габа и занимаются разве-
дением улиток. Экоферма получила 
имя «голос Хехцира» – в знак тишины 
и спокойствия, которые здесь царят.

– идея пришла спонтанно. брали 
землю для себя, для души и отдыха. 
думали, что, может быть, в будущем 
если и будем чем-то заниматься, то 
экотуризмом, – рассказывает евгений. 
– чего только не хотели! ламу привез-
ти или страуса. а потом у жены спон-
танно пришла идея завести улиток. 
и вот 1 мая этого года наши поля были 
подготовлены под посадку картошки, 
а сейчас на этих местах живут улитки.

Детский саД Для мюллера

за первой партией своих подопеч-
ных супруги отправились в новорос-
сийск – именно там подобное фер-
мерское направление развито доста-
точно широко. закупили моллюсков 
вида Helix Aspersa Müller, или просто 
мюллер. забегая вперед, скажем, что 
именно эти улитки считаются одни-
ми из самых полезных. на ферме для 
южных гостей отстроили целые апар-
таменты. 

– мы разработали поля, обустрои-
ли их специальной сеткой, так, чтобы 
улитки не разбегались. засадили тра-
вой, установили систему полива. Сей-
час наши животные чувствуют себя 
прекрасно.

еще бы! апартаментам моллюсков 
можно позавидовать. в их основной 
«комнате» находятся небольшие дере-
вянные навесы: под ними улитки днем 

укрываются от солнца, а вечером кры-
ша служит обеденным столом. чуть по-
дальше от главной комнаты находится 
точно такая же. только это – улиточный 
детский сад. здесь юные особи подра-
стают, набираются сил, а затем переез-
жают к своим взрослым сородичам.

есть еще и третья «комната». она 
выглядит как большой деревянный 
ящик с решетчатыми металлическими 
стенами. Хозяева фермы объяснили, 
что это стол для голодания. здесь в те-
чение пяти дней улитка проходит пя-
тидневный детокс-ретрит. все для то-
го, чтобы подать её на стол в хорошем, 
вкусном и полностью очищенном виде. 
Это необходимо, поскольку именно 
улитка вида мюллер – единственный 
сухопутный моллюск, которого можно 
есть целиком, без панциря, конечно.

– Это прекрасный сухопутный мол-
люск. икра моллюска белая и тоже съе-

добная, имеет насыщенный и непов-
торимый древесно-трюфельный вкус. 
даже навоз улитки ценен: только на 
нем хорошо растет определенный сорт 
голландских роз. панцирь перемалы-
вается и добавляется животным в корм 
в качестве дополнительного источника 
кальция, – рассказывает евгений.

«голос Хехцира» располагается на 
территории в два гектара. и основное 
внимание фермеров, конечно, уделя-
ется улиткам. их откармливают специ-
альным комбикормом, поливают во-
дой. в общем, создают все условия для 
комфортного проживания.

пощекотал и стал 
красивым

даже этот набор – не все, чем мо-
жет похвастаться улитка мюллер. ее 
слизь, называемая муцин, широко при-
меняется в косметологии. Считается, 
что это вещество помогает справиться 
с кожными высыпаниями, разглажи-
вает рубцы, увеличивает выработку 
коллагена и даже замедляет старение! 
получить слизь можно без всякого вре-
да для моллюсков. евгений и татьяна 
поделились, что для добычи ценного 
муцина улитку достаточно пощекотать.

– у улитки раздражается слизистая 
часть ноги, которая и вырабатывает 
пену. причем именно мюллер отдает 
много муцина, в котором содержится 
масса различных полезных микроэле-
ментов и витаминов, целый спектр, – 
отмечает татьяна.

кроме того, улитки мюллер высоко 
ценятся в гастроиндустрии. в запад-
ных странах есть множество рестора-
нов, меню которых целиком состоит 
только из этих моллюсков. их готовят 
целиком вместе с раковиной, получая 
удивительный продукт. мясо имеет 
насыщенный, ярко выраженный вкус, 
в котором каждый найдет свои знако-
мые нотки. для кого-то улиточное мясо 
напоминает рапана или трепанга. для 
кого-то блюдо из улитки близко по вку-
су к куриным сердечкам. 

– мы готовим два вида соуса: сли-
вочно-чесночный и на основе соевого. 
Хочется отметить, что именно мюллер 
готовится быстро и не так трудоемко. 
в сравнении: виноградная улитка естся 
не целиком, а только ножка, варить ко-
торую необходимо в панцире в течение 
7-8 часов. а мюллер – 20 минут варится 
в воде и подогревается в соусе, – отме-
тила татьяна.

отведать свежеприготовленный де-
ликатес, кстати, может любой желаю-
щий. евгений и татьяна организуют на 
экоферме экскурсии для детей и взрос-
лых. расскажут и покажут работу фермы 
изнутри, проводят до улиточных до-
миков, организуют дегустацию. тури-
сты также могут насладиться красотой 
хехцирского леса, подышать свежим 
воздухом. тут же можно познакомить-
ся и с другими обитателями фермы: 
в пруду плавают гуси, утка-мандаринка. 
рядом бегают курицы, а в вольерах не-
торопливо жуют траву кролики. 

первые на Дальнем  
востоке

добираться до экофермы, конечно, 
лучше на своем автомобиле. но стоит 
учесть, что достаточно большой учас-
ток дороги – грунтовка. располагает-
ся ферма в селе краснореченском по 
адресу: квартал беловодье, 1/5. прое-
хать до нее можно по той же дороге, что 
ведет через базу отдыха «белое озеро». 

отметим также, что в этом году с на-
ступлением холодов ферма работать 
не будет – в период заморозков улитка 
впадает в анабиоз. для создания нуж-
ных условий в домики к моллюскам 
поставят холодильное оборудование, 
которое обеспечит необходимую тем-
пературу и влажность. в будущем хо-
лодильники заменят теплицы, и тогда 
«голос Хехцира» сможет принимать ту-
ристов круглый год.

быть первыми на дальнем востоке, 
кто занялся улиточным экотуризмом, 
татьяне и евгению не так просто. мно-
гие знания приобретаются непосредст-
венно «в полях», учиться порой прихо-
дится на собственных ошибках. однако 
главный жизненный принцип семьи – 
«почему бы и да?». опираясь на него, се-
мья строит амбициозные планы. в бли-
жайшем будущем евгений и татьяна 
мечтают расширить площади с двух до 
шести гектаров. на этой земле появят-
ся банный комплекс, глэмпинг, в кото-
ром можно будет оставаться с ночевкой. 
планируют фермеры проводить улиточ-
ные процедуры красоты и даже создать 
небольшой контактный зоопарк! 

вырубать красоту Хехцирского леса 
под застройку хозяева фермы не хотят. 
все необходимое строительство бу-
дет бережным, с должным уважением 
к природе. поэтому в будущем здесь 
появится настоящий центр экологиче-
ского туризма.
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познакоМиться 

и  с  ДруГиМи обитате ляМи 
ферМы:  в  пруДу  плавают 

Гуси,  у тка-МанДаринка .  ряДоМ 
беГают  к урицы,  а  в  вольера Х 

неторопливо  жуют  траву 
кролики.
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не бойся, рома, снимай!
и в а н  м и р о н о в

Хабаровчане часто замечают этого человека на улицах горо-
да. Невысокого роста, с неизменным фотоаппаратом в руках, 
почти всегда в гуще событий. И не было бы в этом ничего 
необычного, ведь сегодня многие увлекаются фотографией, 
если бы не одно обстоятельство. Автор потрясающих снимков 
практически слепой. 

злая шУтка как 
пУтёвка в жизнь

роман выскребенец родился в Ха-
баровске 59 лет назад. мать бросила 
его в роддоме, дальше – дом малютки, 
интернат для слепых и слабовидящих 
детей. оказалось, что один глаз у него 
полностью не видит, второй с большим 
трудом различает детали. да, судьба 
подкинула ему нелегкие испытания, 
но и наградила удивительным друже-
любием и жизнелюбием. Эти качества 
и помогли ему стать профессионалом 
в той сфере, где, казалось бы, ему вооб-
ще ничего не светило. 

– любовь к фотографированию у ме-
ня появилась еще в интернате, когда 
мы были в пионерском лагере. один 
парень, то ли в шутку, то ли по невни-
мательности, дал мне свой фотоаппа-
рат. я ходил щелкал затвором, учился 
выставлять диафрагму, выдержку. по-
том оказалось, что фотоаппарат без 
пленки. но это меня не обидело. я ведь 
получил какой-никакой опыт, у меня 
появилось хобби, – вспоминает роман.

в 1982 году он устроился на работу 
в учебно-производственное предпри-
ятие всероссийского общества слепых. 
там он занимался клепкой спецприспо-
соблений для завода отопительного обо-
рудования и смог купить свой первый 
любительский фотоаппарат «вилия». 
там же он познакомился с художником-
оформителем виктором и его женой, 
они были родом из Сибири. Семейная 
пара, будучи для романа совершенно 
чужими людьми, взяла его с собой в от-
пуск в иркутск. повезли его на байкал, 
к предгорьям Саян, что для начинаю-
щего фотографа было просто подарком 
судьбы.

потом он уже самостоятельно пое-
хал в иркутск, в новосибирск. и везде 
активно фотографировал. возможность 
путешествовать дает инвалидность, 
билеты достаются ему за полцены.

– на поезде удобно фотографиро-
вать, много интересных мест проезжа-
ешь. но однажды возле забайкальска 
ко мне подошёл человек в штатском 
и убедительно попросил не доставать 
фотоаппарат, видимо, какое-то секрет-
ное предприятие проезжали, – вспоми-
нает роман.

ещё удостоверение инвалида помо-
гает путешествовать на электричках. 
при грамотном составлении маршрута 
можно бесплатно проезжать довольно 
большие отрезки пути.

– Садишься в электричку, доезжаешь 
до конечной, там пересаживаешься на 
следующую – и так далее. на западе 
страны так люди ездили из москвы 
в питер, а оттуда в мурманск, архан-
гельск. меня тоже пытались этому 
научить, но я всегда любил комфорт 
и предпочитал поезда, – признается 
фотограф.

в наше время роман также исполь-
зует любую возможность выехать на 
натуру. к примеру, он часто бывает пас-

сажиром сезонных вертолетных рейсов 
к посёлку победа за амуром.

в гУще событий

при этом удостоверение официаль-
ного представителя общества слепых 
помогает роману попасть почти на лю-
бое мероприятие. он даже проходит 
проверку у силовиков и попадает на 
съемку парадов.

– военные меня уже знают и даже 
шутят: «о, наш слепой фотограф при-
шёл», – смеётся роман.

при этом фотограф всегда ощуща-
ет себя не сторонним наблюдателем, 
а именно участником процесса, поэто-
му все фотографии для него – это лич-
ная история.

– на чемпионате мира по хоккею 
с мячом в 2018 году так получилось, что 
первые два дня никого из фотографов не 
было, только видеооператоры. а коман-
ды хотели фотографии. и они буквально 
поймали меня за руку с просьбой поде-
литься кадрами. я там даже познако-
мился с русскоязычным тренером сбор-
ной германии Сан Санычем и устроил 
фотосессию команды с болельщиками, 
– с гордостью говорит роман.

С возрастом зрение романа стало 
хуже. раньше помогали очки, но после 
последней операции в 2012 году они 
стали бесполезны. 

 – что интересно, когда я просто хо-
жу по городу, внимание у меня скон-
центрировано на том, чтобы не попасть 
под машину или в другую неприятную 
ситуацию, то есть чувствую себя, как 
любой слепой человек. а когда со мной 
фотоаппарат, я могу быстро сориенти-
роваться на местности и найти выгод-

ную позицию для съемки, то есть по-
лучается, что камера возвращает мне 
зрение, – отметил роман.

в 2009 году плёночный дальномер-
ный фотоаппарат «зоркий» приказал 
долго жить, и тогда профессиональные 
фотографы, с которыми роман был 
знаком еще с 80-х годов, подарили ему 
плёночный фотоаппарат Olympus с ав-
томатическим зумом.

– пленочные хороши тем, что там 
все просто, работай не хочу, а вот 
с цифровыми уже не так. в 2010 году 
товарищи подарили мне первый циф-
ровой аппарат Sony, но с моим бурным 
образом жизни – я ведь снимаю всё, 
что можно, – в 2016 пришлось его по-
менять, – сообщил роман.

Сейчас фотограф активно использу-
ет сразу два цифровых фотоаппарата, 
один – для четкой серийной съемки, 
особенно во время спортивных меро-
приятий, второй – для статичных сю-
жетов с приличным зумом.

искУсство жить 
среДи люДей

роман готов делиться своим опытом 
с другими. благодаря ему его друг алек-
сей из общества слепых приобщился 
к фотографии. более того, по словам 
романа, он уже превзошел учителя. 
готов выскребенец помогать и юным 
мальчишкам и девчонкам, которые об-
учаются в интернате для слабовидящих 
детей. причем самое главное – это на-
учить детей не искусству фотографии, 
а искусству жить среди обычных людей.

– моя школа жизни – это все, кто меня 
окружал. начиная от нянечек и поваров 
нашей школы до преподавателей. мне 
очень повезло с этим. дело в том, что 
дети-инвалиды боятся людей, но меня 
всегда настраивали: «не бойся, не бой-
ся!». и я следовал этому правилу, шел на 
контакт с обычными людьми. и ни разу 
я не столкнулся с открытой агрессией 
или неприятием. особенно мне запом-
нилась одна встреча в поезде. попутчи-
ками были вертолётчики-«афганцы», 
которые тогда возвращались с войны. 
более душевных людей я не встречал, 
они сразу приняли меня как родного, – 
отметил роман.

что касается работ романа, его фо-
тографии широко использует для сво-
его сайта региональное общество сле-
пых. а городское общество регулярно 
проводит выставки его работ. причем 
роман готов делиться своими фотогра-
фиями со всеми желающими, не стара-
ясь заработать на них деньги. Свои ра-
боты он размещает на личной странице 
в социальной сети «одноклассники».
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материнский капитал 
на все слУчаи жизни
е л е н а  и щ е н к о

В ближайшие три года запланирована ежегодная индексация материнского капитала. 
В 2026 году он вырастет почти до 900 тысяч рублей. 

на чтО жители края чаще всегО 

расХОдуют материнский капитал 

и как ещё им распОрядиться? 

Об этОм рассказывает 

управляющий Отделением 

сОциальнОгО ФОнда рОссии 

пО ХабарОвскОму краю и еаО

ирина звержеева.

– Ирина Гаврииловна, давайте на-
помним, как оформить материнский 
капитал. Что для этого требуется?

– от родителей ничего. Сертификат 
на материнский капитал Социальный 
фонд оформляет семьям по факту ре-
гистрации в органах загС рождения 
ребенка. на это требуется пять рабочих 
дней, затем сертификат направляется 
в личный кабинет мамы на портал «гос- 
услуги».

– На что чаще всего жители края 
расходуют эти деньги?

– Самое популярное направление – 
улучшение жилищных условий. на вто-
ром месте – образование детей. Сразу 
после рождения ребенка и получения 
сертификата средства можно исполь-
зовать на оплату содержания, присмо-
тра или ухода за детьми в детских садах 
и яслях. С прошлого года материнским 
капиталом можно оплачивать такие 
услуги у индивидуальных предприни-

мателей, если у них есть лицензия на 
образовательную деятельность. после 
того как ребенку, на которого получен 
сертификат, исполнится три года, ма-
теринским капиталом можно оплатить 
обучение в частной школе, вузе или 
колледже старшего брата или сестры. 
но старшему ребенку должно быть 
меньше 25 лет. Семейные деньги пой-
дут даже на оплату общежития, пока 
ребенок учится. 

очень востребованы и ежемесячные 
выплаты из материнского капитала. 
С этого года еще больше родителей 
могут ими воспользоваться. раньше 
семьи могли направить материнский 
капитал на эти цели только при появ-
лении второго ребенка, теперь выплата 
предоставляется на каждого ребенка до 
3 лет, включая первенца. за время дей-
ствия программы отделение одобрило 
заявления 118 тысячам жителей края 
и выплатило им больше 34 миллиардов 
рублей. 

– Скажем, семья решила оформить 
ипотеку. Как быстро удастся напра-
вить средства на её погашение?

– при оформлении ипотечного кре-
дита владельцу сертификата на мате-
ринский капитал достаточно подать 
соответствующее заявление в банке. 
в некоторых из них это можно сделать 
даже в мобильном приложении. если 
кредит оформлен до приобретения 
права на материнский капитал, роди-
тели также могут обратиться в свой 
банк или же подать заявление на пор-
тале «госуслуги». после одобрения 
ипотеки Социальный фонд перечи-
сляет средства в течение пяти рабочих 
дней.

– Некоторые люди предпочитают 
брать займы в кредитно-потреби-
тельских кооперативах, в том числе 

и на приобретение жилья. Можно ли 
оплатить его в этом случае? 

– да, семья может погасить ма-
теринским капиталом жилищный 
кредит, взятый в кредитно-потреби-
тельском или сельскохозяйственном 
потребительском кооперативе. но 
с 1 апреля 2023 года эти кооперативы 
должны быть включены в специальный 
перечень Центрального банка рФ. Это 
новый механизм, который защищает 
средства владельцев материнского ка-
питала от мошеннических схем. 

– Да, часто в СМИ появляется ин-
формация о мошенниках, которые 
преступным путем похищают день-
ги. Что надо знать родителям, что-
бы не попасться на их уловки? 

– в преступные мошеннические 
схемы могут быть вовлечены владель-

цы материнского капитала, например, 
им предлагают обналичить средства. 
на первый взгляд, надежный способ 
получить деньги на руки, но это неза-
конный путь. и такие манипуляции 
всегда выявляют правоохранительные 
органы. Связавшись с мошенниками, 
владельцы материнского капитала мо-
гут не только лишиться денег, но и сами 
стать фигурантами уголовного дела. 

– Что у Социального фонда пред-
усмотрено для родителей, чтобы по-
мочь собрать детей в школу или дру-
гое учебное заведение? 

– раньше семьям, которые решили 
направить материнский капитал на об-
учение ребенка, необходимо было пред-
ставить в фонд копию договора об оказа-
нии платных образовательных услуг из 
учебного заведения. теперь достаточно 
подать только заявление о распоряже-
нии деньгами. информацию о договоре 
на обучение мы запросим сами. отде-
ление заключило соглашение с почти 
500 образовательными организациями, 
в их числе – вузы, средние специальные, 
дошкольные учебные организации.

– Сколько жителей края получают 
выплату из материнского капитала 
и какую сумму она составляет?

– почти 21,5 тысячи семей получают 
ежемесячную выплату из материнско-
го капитала. её размер равен регио-
нальному прожиточному минимуму 
для детей – это 21 120 рублей.

– Все ли владельцы маткапитала 
могут рассчитывать на такую вы-
плату? 

– не все. выплата назначается се-
мьям со среднедушевым доходом ме-
нее двух прожиточных минимумов на 
человека (19  170 х 2 = 38  340), но без 
учета имущественной обеспеченно-
сти и занятости родителей. если семья 
полностью распорядилась средствами 
или остаток недостаточен для назна-
чения выплаты, то будет отказано. или 
пособие на ребенка от 0 до 3 лет было 
назначено ещё до 1 января 2023 года, 
то есть до введения единого пособия. 
одновременное получение выплат за-
конодательством не предусмотрено. 

– Как оформить выплату по новым 
правилам, если в семье несколько де-
тей до 3 лет?

– если в семье несколько детей до 
3 лет и семья уже получает выплату на 
второго ребенка, но при этом доходы 
семьи не превысили двух прожиточных 
минимумов, родители могут оформить 
выплату и на других детей. заявление 
при этом надо подать на каждого ре-
бенка по отдельности. 

– Может ли мама оформить од-
новременно и выплату из маткапи-
тала, и единое пособие?

– да, одновременное получение 
этих выплат на одних и тех же детей 
возможно. при этом сначала нужно 
оформить единое пособие. если при 
этом доход семьи не превысит двух 
прожиточных минимумов, тогда мож-
но подать заявление и на выплату из 
материнского капитала. напомню, что 
для оформления выплаты семье нужно 
подать заявление в Социальный фонд 
на портале «госуслуги», в клиентской 
службе, а также в мФЦ.

– Правила выплаты остаются 
прежними? 

– тут произошли изменения. теперь 
выплата доставляется всем семьям 
в один день – 5-го числа каждого меся-
ца. Средства выплачиваются в текущем 
месяце за предыдущий. исключение – 
для первой выплаты. после принятия 
решения о назначении она выплачива-
ется не позднее 5 рабочих дней, то есть 
месяц в месяц. 

пОчти

21,5
тысячи семей
получают ежемесячную выплату из 
материнского капитала. её размер 
равен региональному прожиточному 
минимуму для детей – это 

21 120
рублей
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из глУХой провинции –  
в столицУ Дальнего 
востока

подписание с китаем в 1858 го-
ду айгунского, а затем и пекинского 
с тяньцзиньским трактатов навсегда 
закрепило за россией южную часть 
дальнего востока вместе с амуром. 
Солдаты 13-го Сибирского линейного 
батальона под командованием якова 
дьяченко высадились 31 мая 1858 го-
да на берегу главной дальневосточной 
реки, где она делает крутой изгиб на 
север, и основали поселение, впослед-
ствии выросшее в крупнейший город 
дальнего востока, промышленный, 
культурный и научный центр региона.

однако Хабаровка, а основанное по 
поручению генерал-губернатора му-
равьёва-амурского поселение решено 
было назвать в честь русского земле-
проходца XVII века ерофея Хабарова, 
далеко не сразу стала главным городом 
региона. Столицей оставался осно-
ванный восемью годами ранее нико-
лаевск. он начинался как небольшой 
военный пост участников амурской 
экспедиции. первым строением стала 
изба якутского типа на шесть человек. 
русские тогда активно занялись осво-
ением южной части дальнего востока.

уже в 1856 году николаевск стал 
столицей, образованной в составе вос-
точно-Сибирского генерал-губерна-
торства приморской области. также он 
стал главным военным портом на ти-
хоокеанском побережье россии. после 
переноса базы флота во владивосток, 
а административного центра в Хаба-
ровку, николаевск оставался городом 
окружного значения.

– основанный в 1858 году пост Ха-
баровка был сначала глухой провин-
цией. он входил в Софийский округ 
с центром в Софийске. округ этот был 
частью приморской области, которая 
управлялась из николаевска. но Ха-
баровка была так удачно расположена 
географически, что быстро стала важ-
нейшим транспортным узлом региона. 

край сбывшиХся наДежД
Д а н и и л  г о р ч а к о в

граф муравьёв-амурский прекрасно 
понимал, что управлять из иркутска 
такими колоссальными территориями 
просто невозможно. он предложил вы-
делить из восточно-Сибирского гене-
рал-губернаторства приамурское. но 
в столице его самого едва ли не в сепа-
ратизме обвинили. да так, что он был 
вынужден в 1861 году оставить пост, 
получив чисто символическое назна-
чение членом госсовета. уехал в париж, 
а в россию возвращался эпизодически, 
– рассказал военный историк, почёт-
ный гражданин Хабаровска александр 
Филонов.

идея муравьёва разделить слишком 
громоздкую восточную Сибирь на две 
административные единицы воплоти-
лась только при александре III.

«21 июля 1884 года военный губер-
натор известил городское управление 
о том, что приамурский генерал-гу-
бернатор барон корф телеграммой из 
иркутска поручил сообщить, что вы-
сочайше утверждено оставить Хаба-
ровку постоянным местопребыванием 
генерал-губернатора. Этим обеспечено 
прочное преуспевание и развитие го-
рода Хабаровки», – писал в 1913 году 
в книге «из жизни Хабаровска» журна-
лист андрей бодиско.

он также привёл данные проведён-
ной сразу же после образования при-

амурского генерал-губернаторства пе-
реписи. мужчин в Хабаровке тогда про-
живало 3023, женщин – 870 и 914 детей. 
русских подданных – 3 341 человек, 
иностранцев – 552. англичан, австрий-
цев и французов – по одному, герман-
цев – семь, японцев – 23, из них 19 жен-
щин; китайцев – 518, одна женщина. 
грамотных мужчин – 966, женщин 
– 115, неграмотных мужчин 2057, жен-
щин – 755.

переселенческий бУм

нехватка населения была главной 
проблемой приамурья. но государство 
стимулировало переселение из запад-
ной части на дальний восток. по гу-
берниям юго-запада россии понеслась 
молва: есть в местах, где восходит сол-
нце, много земли, бери и пользуйся. 
злого барина в тех местах нет, полная 
свобода, а те, кто пожелает переехать, 
получат подъёмные и значительные 
льготы.

врач, путешественник и писатель, 
член императорского русского геогра-
фического общества александр елисе-
ев, который согласился на предложе-
ние министерства внутренних дел в ка-
честве медика сопроводить партию пе-
реселенцев в тысячу с лишним человек 
на пароходе из одессы во владивосток, 
через чёрное и Средиземное моря, Су-
эцкий канал, индийский и тихий океа-
ны, так сообщал об этом событии: 

«переселенцы перевозились за 
казённый счет, а это значило, что 
никто не считался с условиями пере-
воза, и люди были так кошмарно ни-
щи, что, тронувшиеся с родных мест, 
были готовы на любые жертвы, на 
любые лишения, только бы найти на 
земле уголок, где сытно, – написал 
александр елисеев в воспоминани-
ях. – надежда – это единственное, что 
они имели. надежда на лучшую жизнь, 
пусть где-то там, в неведомых краях. 
так русский мужик начнёт трудиться 
до упадка сил на далекой нашей окра-
ине и составит русским духом своим 
и русской культурой тот краеугольный 
камень, на котором будет покоиться 
великая россия».

Существовал и другой путь на бере-
га амура – по суше. на телегах со скар-
бом и близкими переселенцы ехали до 
ближайшей железнодорожной стан-
ции, потом по «чугунке» до томска, 
потом конным обозом до забайкалья 
и дальше на плотах и баржах по шилке 
и амуру до самого Хабаровска. почти 
год уходил у них на то, чтобы только 
добраться до дальнего востока. тут 
каждая семья получала подъёмные – 
200 рублей, огромные по тем временам 
деньги. многих лично встречал гене-
рал-губернатор, хлопотал о выделении 
земли под новые и новые поселения. 
в итоге на рубеже XIX и XX веков на 
дальнем востоке уже проживало свы-
ше 220 тысяч человек, а в Хабаровске 
– почти 15 тысяч.

железный пУть

в мае 1891 года на дальний восток 
приехал тогда ещё наследник россий-
ского престола николай александро-
вич (будущий император николай II). 
во владивостоке состоялась церемония 
закладки транссибирской магистра-
ли. до сих пор это самая протяжённая 
железная дорога в мире. в том же го-
ду будущий император проехался по 
станицам переселенцев и добрался до 
пока ещё Хабаровки. Хабаровском она 
станет только в 1893 году. 

– в Хабаровке цесаревич пробыл не-
сколько дней с выездом в село вятское. 
будущего императора тепло встретили. 
к его приезду построили арку, а в один 
из вечеров над Хабаровкой впервые 
прогремел фейерверк. будущему пра-
вителю визит понравился, он много 
общался с людьми, представителями 
коренных малочисленных народов, – 
рассказал старший научный сотрудник 
отдела истории музея имени гродекова 
алексей шестаков.

железную дорогу до владивостока 
проложили по территории китая. Этот 
участок назвали китайской восточной 
железной дорогой – квжд. Хабаровск 
оказался тупиковой железнодорож-
ной веткой. поезда отсюда в москву 
и Санкт-петербург ходили через вла-
дивосток и далее сквозь китайские 
земли.

– опасность такого подхода показа-
ло боксёрское восстание в китае про-
тив иностранного влияния в поднебе-
сной, которое продолжалось с 1898 по 
1901 год, в самый разгар строительст-
ва квжд. уже построенные пути были 
частично разрушены восставшими. 
ну а окончательно необходимость по-
строить железную дорогу вдоль амура 
по российской территории стала оче-
видна после окончания разгромной 
для нашей страны русско-японской 
войны 1904-1905 годов. тогда рос-
сия потеряла порт-артур и дальний 
на жёлтом море, часть Южно-мань-
чжурской железной дороги к ним, – 
отметил кандидат исторических на-
ук, главный хранитель фондов музея 
истории амурского моста алексей 
лисицын.

уже в самый разгар первой мировой 
войны в 1916 году в Хабаровске был 
торжественно открыт железнодорож-
ный мост через амур. тогда он стал 
самым протяжённым искусственным 
сооружением через реку на всём кон-
тиненте.

В октябре этого года нашему краю исполняется 85 лет. Хотя, конечно, история его намного длиннее. 
Мы уже рассказывали в предыдущих номерах о седой древности, от которой осталось множество 
памятников археологии, о первых русских землепроходцах XVII века и отважных деятелях сере-
дины XIX века, навсегда утвердивших над землями нынешнего Хабаровского края флаг России. 
Сейчас вспомним, как шло освоение региона во второй половине XIX – начале XX века.
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Резиденция Приамурского 
генерал-губернатора в Хабаровске

в  разГар  первой 

Мировой  войны 

в  1916  ГоДу 

в  Х абаровске  был 

торжественно  открыт 

же лезноДорожный 

Мост  через  аМур. 

тоГДа  он  ста л 

саМыМ протяжённыМ 

иск усственныМ 

сооружениеМ 

через  рек у  на  всёМ 

континенте .
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амолёт пилотировал 
экипаж в составе лётчи-
ков-испытателей лео-
нида чикунова и дмит-
рия деменева, а также 
инженера-испытателя 
дениса велижанина. 
п р од ол ж и т ел ь н о с т ь 

полёта составила 54 минуты, он про-
ходил на высотах до 3 тысяч метров 
и скоростях до 343 км/час. в соответст-
вии с полётным заданием экипаж вы-
полнил проверку характеристик устой-
чивости и управляемости самолёта 
в воздухе, проверку системы автома-
тического регулирования давления 
в кабине, а также произвёл «посадку на 
облако» и заход на посадку с уходом на 
второй круг, - говорится в сообщении 
пресс-службы оак.

под «посадкой на облако» авиаторы 
имеют в виду манёвр, когда самолёт в те-
чение нескольких секунд летит, медлен-
но тормозясь, по горизонтали. и неваж-
но, есть облака в этот момент или нет.

после приземления успешно совер-
шивших первый полёт SSJ-NEW лётчи-
ков встречали сотни человек. одного за 
другим заводчане начали качать их на 
руках. всё-таки сегодняшнее событие 
праздник, и не только для авиакон-
структоров и самолётостроителей, - для 
всей страны!

– полёт «Суперджета» с российски-
ми системами – это результат боль-
шого совместного труда конструктор-
ской команды и заводского коллекти-
ва, которые в короткие, в том числе 
и для мировой авиационной отрасли, 
сроки разработали, собрали и подня-
ли фактически новый самолёт, – зая-
вил генеральный директор оак Юрий 
Слюсарь. — Это лучшая демонстрация 
технологической независимости на-
шей страны. мы доказали, в первую 
очередь самим себе, что можем раз-
рабатывать и выпускать современные 
гражданские самолёты самостоятель-
но, без привлечения импортных тех-
нологий. Следующие амбициозные 

задачи – сертифицировать самолёт 
в полностью российском облике и на-
чать серийные поставки в авиакомпа-
нии.

при разработке не зависимой от 
импортных технологий модели «Су-
перджета» на отечественные при-
шлось заменить около четырёх десят-
ков авиационных систем и агрегатов. 
правда, этот первый полёт самолёт 
выполнил пока на двигателях SaM146, 
которые до введения западных сан-
кций совместно производили россия 
и Франция.

между тем готовится программа 
лётных испытаний второго опытно-
го образца SSJ-NEW. его планируется 
поднять в воздух уже с двигателями 

лайнер SSJ-NEW 
потрогал небо
состоявшийся в Комсомольске-на-амуре во вторник, 29 августа, испытатель-
ный полёт первого образца импортозамещённого самолёта SSJ-NEW признан 
успешным. Установленные на нём отечественные авиационные системы рабо-
тали стабильно, лайнер показал управляемость и устойчивость в воздухе. 

это  лучшая  д емонстрация 

те хнологичесКой 

независимости  нашей 

страны,  -  заявил 

генера л ьный  д иреК тор 

оаК  юрий  слюсарь.

пд-8 полностью отечественного про-
изводства. их сейчас испытывают на 
стендах и в составе летающей лабора-
тории ил-76лл.

-Г
рузопассажирский авто-
мобильно-железнодо-
рожный паром вышел 
курсом на порт припи-
ски 29 августа. рейс осу-
ществляется экипажем 
ао «Сахалинский пасса-
жирский флот», которое 

взяло судно в аренду у государствен-
ной транспортной лизинговой компа-
нии с последующим правом выкупа. 
Среди первых пассажиров нового суд-
на – восемь работников пао «аСз», – 

сообщили в пресс-службе амурского 
судостроительного завода.

по прибытии в порт Холмска паром 
должен загрузить на борт грузовики, 
легковые автомобили и пассажиров, 
после чего отправиться в порт ванино.

отмечается, что вывести судно на 
переправу ванино – Холмск в ускорен-
ном режиме поручил губернатор Саха-
линской области валерий лимаренко 
из-за сложной ситуации, сложившейся 
на переправе после ухода на внеплано-
вый ремонт парома «Сахалин – 9».

семь фУтов 
поД килем!
сошедший со стапелей амурского судостроительного завода в Комсомоль-
ске-на-амуре паром «александр деев» отправился из Владивостока, где 
он успешно прошёл ходовые испытания, в порт приписки – город Холмск. 
Оттуда он совершит первый рейс с грузом и пассажирами в порт Ванино в Ха-
баровском крае.

-Я 
считаю задачей нашего 
старейшего региональ-
ного объединения рыба-
ков обеспечение доступ-
ной рыбной продукцией 
населения удалённых 
северных районов, где 
она добывается, и жи-

телей крупных городов Хабаровского 
края, – сказала председатель хабаров-
ского «крайрыбакколхозсоюза» ольга 
булкова. – Сколько бы ни длился про-
ект «доступная рыба», предприятия ха-
баровского «крайрыбакколхозсоюза» 
всегда будут принимать в нём участие.

обычная цена на непотрошенную 
камбалу составляет порядка 160 рублей 
за килограмм. Снизить её по проекту 
правительства края «доступная рыба» 
удалось за счёт минимальных отпуск-
ной цены (40 руб./кг) и торговой на-
ценки (не выше 15%). об этом догово-
рились представители краевого коми-

рыба становится 
ДостУпнее
с 29 августа во всех магазинах популярной торговой сети «самбери» появи-
лись прилавки с рыбой по доступной цене. Пока речь идёт о камбале све-
жего улова от предприятий хабаровского «Крайрыбакколхозсоюза». Купить 
её можно по 61 руб. 99 коп. за килограмм. 

тета рыбной промышленности, рыбо-
добывающие предприятия и торговые 
сети. помимо Хабаровска недорогая 
камбала будет продаваться в магазинах 
комсомольска-на-амуре.

– общий объём рыбной продукции по 
проекту «доступная рыба» в этом году 
составит 615 тонн, в том числе продук-
ции из лососёвых видов рыб – 506 тонн, 
– сообщили в комитете рыбного хозяй-
ства. – утверждена отпускная цена рыб-
ной продукции рыбоперерабатывающих 
предприятий на горбушу и гольцов мо-
роженых. она составит 147 рублей за ки-
лограмм продукции. Цена для потреби-
телей в розничных торговых сетях края 
составит 169 рублей за килограмм.

Сейчас горбушу свежего улова в Ха-
баровске можно купить по цене около 
250 рублей за кг. Стоимость осенней 
кеты по проекту «доступная рыба» ещё 
предстоит определить. путина в самом 
разгаре. уловы уже бьют рекорды.
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Н
а самом деле наводнений 
в 2013 году было два: первое 
случилось в июне, когда уро-
вень воды к 14 числу достиг 
отметки +555 сантиметров 
(в Хабаровске за «ноль» при-
нята отметка, расположенная 
выше уровня балтийского мо-

ря на 31,15 метра). вообще-то это не 
совсем типично для амура, так как ре-
жим у главной водной артерии дальне-
го востока отличается от крупных рек 
остальной россии – там большая во-
да приходит после схода снега и льда, 
амур же поднимается с приходом лет-
них тайфунов со стороны японского 
моря – в июле и августе. больше 5,5 ме-
тра – это много или мало? до этого та-
кую отметку амур преодолевал 18 раз 
за 117 лет, то есть раз в 6-7 лет, но это 
в июле-августе, а никак не в июне. 

чем опасен такой уровень? дело 
в том, что при преодолении отметки 
в 4,5 метра начинает подтапливать-
ся южная часть Хабаровска и поселки, 
расположенные еще южнее, а также ле-
вобережье и острова, на которых рас-
положены многочисленные дачи хаба-
ровчан. максимальной на тот момент 
отметки +647 сантиметров амур достиг 
в далеком 1897 году. 

после июньского паводка 2013 года 
вода в реках начала спадать, но к норме 
так и не вернулась. начался сезон тай-
фунов.

к 7 августа амур вновь перешел пя-
тиметровый рубеж, и уже пошли тре-
вожные прогнозы о том, что река прео-
долеет и 6 метров, дачников с островов 
у Хабаровска начали вывозить, так как 
уже началось подтопление участков. 
в регионах дальнего востока была 
объявлена чС федерального масштаба, 
прибыл тогдашний глава мчС влади-
мир пучков.

спасаем Хабаровский  
край

Южную часть Хабаровска начало 
затапливать. дальневосточный гидро-
метцентр стал публиковать уровень 
амура 6 раз в сутки вместо обычного 

испытание большой воДой
а л е к с а н Д р  л е о н к и н

В этом году исполнилось 10 лет с самого катастрофического наводнения на Амуре за всю историю наблюдений за великой дальнево-
сточной рекой. Тогда стихия поразила Хабаровский край, Амурскую и Еврейскую автономную области. Коснулась беда и наших сосе-
дей – провинцию Хэйлунцзян.

одного раза. почти все жители краевой 
столицы наблюдали за цифрами и про-
гнозами.

в Хабаровске начали возводить дам-
бы для защиты домов, детских садов 
и всего того, что находится в низменной 
прибрежной части города. к работе при-
влекли сотрудников мчС, в том числе 
группировки из других регионов россии, 
и вооруженные Силы. но не только они 
боролись за город. в Хабаровске очень 
быстро набрало силу волонтерское дви-
жение – люди в свободное время прихо-
дили и помогали чем могли. 

у китайских соседей дела шли не 
лучше: дожди вывели Сунгари из бе-
регов и в Хэйлунцзяне тоже началось 
наводнение. при этом для нас ситуа-
ция усугублялась тем, что Сунгари – это 
30% притока амура, и к нам со стороны 
китая шел колоссальный объем воды.

к 18 августа рекорд был побит – 
амур достиг отметки 649 сантиметров 
и не собирался останавливаться. в этот 
же день началось сооружение дамбы на 
городской набережной и набережной 
стадиона им. ленина. над спасением 
любимого места прогулок работало 
очень много людей. а амур уже на-
чал угрожать комсомольску-на-амуре 
и поселкам ниже по течению.

29 августа в Хабаровск прибыл пре-
зидент россии владимир путин и лич-
но осмотрел масштаб нарастающей ка-
тастрофы: при средней ширине амура 
в 2-3 километра теперь она была боль-
ше двадцати! 

и вот 4 сентября река замерла, до-
стигнув отметки +808 сантиметров; 
продержавшись несколько часов, вода 
пошла на спад. все, казалось, вздох-
нули с облегчением, но у нас есть еще 
нижний амур! Силы и средства начали 
перебрасывать в комсомольск-на-аму-
ре и другие населенные пункты у вод-
ной артерии. Слабость города юности 
в том, что он, в отличие от Хабаровска, 
расположен на низменном левом бе-
регу и вода могла захватить весь город 
целиком!

там также экстренно сооружались 
дамбы, эвакуировали людей в пункты 
временного размещения. Самыми про-
блемными участками были поселок 
менделеева, микрорайон парус и мыл-
кинская дамба, которая защищала чуть 
ли не половину города.

13 сентября амур перестал расти 
и у комсомольска. но за несколько дней 
до этого на реке разразился шторм, 
и люди – и спасатели, и волонтеры – 
буквально грудью сдерживали стихию, 
чтобы бушующая вода не разрушила 
мылкинскую дамбу. Эти фото, кажется, 
облетели весь мир. но люди выстояли 
и отстояли город.

катастрофа на амуре принесла 
много бед, сотни людей были эвакуи-
рованы и жили в пунктах временного 
размещения, пострадало имущество, 
дома, кто-то потерял почти всё. Со схо-
дом воды нужно было решать, как мож-
но помочь людям, причем сделать это 
нужно было в кратчайшие сроки. пре-
зидент владимир путин поставил вла-
стям задачу как можно быстрее постро-

ить людям новое жилье – максимум 
в течение года. а потом… неожиданно 
для всех он прилетел в Хабаровск 31 де-
кабря 2013 года и встретил новый год 
с людьми, пострадавшими во время на-
воднения.

большая стройка

помимо жилья предстояло ещё оза-
ботиться возведением дамб. Сущест-
вующие, стало уже понятно, не могут 
справиться со своеобразным нравом 
амура. в комсомольске-на-амуре раз-
вернулась стройка трёх дамб – мыл-
кинской, менделеевской и в микрорай-
оне парус, а это, на минуточку, десятки 
километров! в Хабаровске существую-
щую дамбу в индустриальном районе, 
а ее построили в 1929 году, нужно бы-
ло поднимать, и её подняли до уров-
ня, когда она сможет защитить южную 
часть города от воды уровнем более 
10 метров! и она же в будущем станет 
частью объединённой набережной го-
рода – самой протяженной на востоке 
россии.

в городах и посёлках Хабаровско-
го края были построены сотни новых 
домов, километры дамб. кто только не 
трудился на стройках! была поставле-
на задача: к осени 2014 года жильё для 
всех нуждающихся должно быть сдано. 
и его сдали.

какие уроки были вынесены? лю-
ди способны объединяться перед об-
щей бедой, и неважно, чиновник ты 
или рабочий завода, – все работали 
рука об руку и спасали край. нужно 
было построить новое жильё – по-
строили. амур в 2013 году показал 
свой нрав, но люди доказали, что 
вместе они могут справиться со сти-
хией и сделают всё, чтобы подобное 
не повторилось. 

амур  в  2013  году  поК аза л  свой  нрав,  но  люд и  доК аза ли, 
что  вместе  они  мог у т  справит ься  со  стихией  и  сд е лают 
всё ,  чтобы  подобное  не  повторилось. 
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чиновники идут 
в патрульные

идея создания народной дружины 
в железнодорожном районе Хаба-
ровска родилась в мае 2019 года. но 
идея одно, а документация, налажи-
вание взаимодействия, формирова-
ние дружины – другое. дарья взялась 
за эту работу, вооружившись пра-
вилом: если хочешь научить других 
– сначала сделай это сам. Формиро-
вание дружины началось с привле-
чения коллег, друзей и знакомых, 
параллельно шла разработка необхо-
димой документации и определение 
границ, в рамках которых дружинни-
ки могут осуществлять свою деятель-
ность. 1 октября объединение было 
внесено в региональный реестр но-
вых дружин.

на сегодняшний день в дружине 
63 человека, причем большинство из 
них – сотрудники комитета админи-
страции города Хабаровска по управ-
лению железнодорожным районом, то 
есть муниципальные служащие в сво-
бодное от работы время на безвозмезд-
ной основе помогают правоохрани-
тельным органам.

– наш глава комитета, роман яков-
левич брюханов, стал первым среди 
глав, кто стал дружинником. он неод-
нократно участвовал и участвует с на-
ми в совместных рейдах с правоохра-
нительными органами, – рассказывает 
дарья.

чем же занимаются дружинники? 
на самом деле «профиль» достаточно 
широк. на первом этапе было патру-
лирование железнодорожного райо-
на в вечернее и ночное время, рейды 
по проверке соблюдения масочного 
режима, – все мы помним злосчаст-
ный коронавирус и призывы врачей 
носить маски и, желательно, пер-
чатки, чтобы максимально остано-
вить распространение заболевания. 
Сейчас на вверенной «вектору» тер-
ритории они совместно с полицией 
занимаются пресечением несанкци-
онированной торговли, особенно это 
связано с продажей рыбы. то же ка-
сается продажи ягод и кондитерских 
изделий, особенно если срок их год-
ности истёк. 

в группе риска – дети
во время рейдов по несанкциони-

рованной торговле торговцы в боль-
шинстве случаев ведут себя агрес-
сивно, но чаще всего рейды проходят 

я не могУ оставаться 
в стороне!
а л е к с а н Д р  л е о н к и н

В советское время такое явление как дружинник было обыденным: обычные горожане помо-
гали милиции отлавливать дебоширов, заниматься поиском пропавших людей и преступников. 
История показала, что движение, которое прекратило существование с распадом СССР, очень 
даже эффективно и в наши дни.  Мы побеседовали об этом с Дарьей Скрипниковой, коман-
диром народной дружины «Вектор», которая в очередной раз стала победителем городского 
конкурса.

совместно с полицией, поэтому пря-
мых нападок нет, и они сворачивают 
свою торговлю. приходилось ловить 
и «закладчиков» наркотиков, когда 
дружинники совместно с полицией 
оцепляли целые микрорайоны. а так-
же дарье и её товарищам приходи-
лось участвовать в таких оператив-
ных  мероприятиях как обыски, вы-
емки, задержания.

– часто мероприятия проходят но-
чью или рано утром. мы выступаем 
в роли понятых или свидетелей, если 
хотите. на это есть несколько причин. 
во-первых, в такое время суток весь-
ма затруднительно пригласить поня-
тых. 

во-вторых, если человек прожива-
ет в одном подъезде, доме или дворе 
с подозреваемым, то он может и не 
пойти на такой шаг как стать свиде-
телем  при проведении оперативного 
мероприятия. 

и, в-третьих, мы, дружинники яв-
ляемся полностью нейтральными 
и не заинтересованы в каких-то под-
тасовках, то есть всё происходит мак-
симально прозрачно с точки зрения 
закона. правоохранительные органы 
сами нас приглашают на те или иные 

я  хочу  сд е лат ь 
этот  мир  хот ь 
немного  лучше. 
и  таКих  люд ей, 
поверьте ,  нема ло. 
д ружинниКи, 
поисКовиКи  ниКогд а 
не  пройду т  мимо 
ле ж ащего  на 
земле  че ловеК а , 
замерзающего  на 
остановКе  или 
потерявшегося 
ребёнК а . 

операции, у нас с ними очень хорошо 
налажена взаимосвязь, – рассказывает 
дарья.

а вот что беспокоит дарью Скрип-
никову – это дети. Это и купание 
в несанкционированных местах, где 
ребёнок без сопровождения взрослых 
может попросту утонуть, а помочь бу-
дет некому, это и проблема с продажей 
алкоголя несовершеннолетним.

– я не могу оставаться в стороне! 
одно дело, когда некие точки прода-
ют алкоголь в неразрешенные часы, 
а мы это тоже пресекаем, совершен-
но другое – продажа алкоголя детям. 
в состоянии алкогольного опьянения 
с ребёнком может случиться всё что 
угодно. осенью и зимой он может за-
мерзнуть, в любое время года он может 
попасть под машину, может что-то сде-
лать сам с собой. был случай в одном 
из заведений, когда две несовершен-
нолетние девочки распивали алкоголь 
со взрослыми мужчинами. вот что они 
задумывали, делая это? возможно, их 
потом придётся искать, – продолжает 
дарья.

зачем тебе это надо?
кстати, помимо того что дарья яв-

ляется командиром отряда «вектор», 
она ещё состоит и в добровольческом 
поисково-спасательном отряде «ли-
га Спас», но уже в качестве обычного 
волонтёра; они занимаются поиском 
пропавших людей, в том числе и несо-
вершеннолетних. 

Энергии командиру «вектора» не за-
нимать. помимо основной работы, ру-
ководства отрядом дружинников и по-
иском людей, она ещё ведёт занятия 
в школе по безопасному поведению 
в рамках деятельности поисково-спа-
сательного отряда. в общем, она доно-
сит до детей то, как не нужно делать, 
чтобы не подвергать опасности един-
ственное самое дорогое, что есть у че-
ловека, – жизнь.

помимо рейдов «вектор» оказыва-
ет содействие  полиции на массовых 
мероприятиях, таких как празднова-
ние дня победы, различные митинги 
и концерты. там, где очень большое 
скопление людей, где полиции требу-
ется помощь в сохранении правопо-
рядка.

Стоит отметить, что работа отряда 
дружинников не остаётся незамечен-
ной. народная дружина «вектор» не-
однократно становилась победителем 
городского этапа краевого конкурса 
«лучшая народная дружина», а его 
командир и отличившиеся дружин-
ники отмечены благодарностями мэ-
ра города Хабаровска и руководства  
умвд по г. Хабаровску и Хабаровско-
му краю. 

а на вопрос: «зачем тебе это надо? 
ты тратишь своё свободное время на 
пресечение правонарушений, на поиск 
людей, на занятия со школьниками. 
для чего»? – дарья ответила достаточ-
но просто:

– я хочу сделать этот мир хоть нем-
ного лучше. и таких людей, поверьте, 
немало. дружинники, поисковики ни-
когда не пройдут мимо лежащего на 
земле человека, замерзающего на оста-
новке или потерявшегося ребенка… 

и это здорово – быть рядом с такими 
людьми, делать с ними общее, важное 
и нужное дело.  

вероятно, если будет больше таких 
бескорыстных и энергичных людей, 
как дарья и ее коллеги, мир и вправду 
станет намного лучше, а люди, особен-
но дети, будут в безопасности.
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поворот на восток:  
от грозного До пУтина

Д а н и и л  г о р ч а к о в

В Хабаровске из печати вышло фундаментальное исследование профессора Дальневосточного 
института управления РАНХиГС доктора исторических наук Дмитрия Попова «Восточная страте-
гия России: от Грозного до Путина». В нём автор анализирует, почему и как наша страна в своё 
время освоила огромные пространства за Уралом, какой исторический шанс это дало нам. 
Причём отправной точкой поворота Руси на Восток историк берёт эпоху царя Ивана Грозного. 

в эксклюзивнОм интервью нашему 

кОрреспОнденту Дмитрий попов 

Объяснил свОю пОзицию.

первый путь на восток
Считается, что русские землепро-

ходцы впервые начали освоение даль-
него востока только в XVII столетии. 
а вы знали, что о востоке мечтали ещё 
во времена новгородской республики? 
новгородцы ходили за урал. к XVI ве-
ку они добрались до современной се-
веро-восточной якутии. до сих пор на 
берегах индигирки в селе русское устье 
живут их потомки, сохранился даже 
странный «шаркающий» новгородский 
говор.

– С XIII по XV век руси не было дела 
до восточной политики. Страна разви-
валась как держава на окраине евро-
пы. иван IV грозный изначально очень 
хотел сделать россию европейской. он 

бился за это. С англией тогда были 
прекрасные торговые отношения. но 
когда иван грозный начал ливонскую 
войну (по сути, первая попытка на-
шей страны «прорубить окно в евро-
пу». – Прим. ред.) и попросил помощи 
у английской короны, королева ему 
дипломатично отказала, – рассказы-
вает дмитрий попов. – четверть века 
грозный пытался включиться в евро-
пейские дела. но европа не понимала 
русского социума, не принимала его. 
нам оставался единственный путь – на 
восток, за урал.

начинался этот путь с присоедине-
ния казани и астрахани, покорения 
Сибирского ханства. тогда это были 
осколки развалившейся империи та-
таро-монголов. уже после окончания 
Смутного времени в начале XVII века 
русские вышли на территорию совре-
менного дальнего востока. Центром 
его освоения стал якутск. оттуда шли 
отряды ивана москвитина, открыв-
шего ламское (ныне охотское) море, 
василия пояркова и ерофея Хабарова, 
показавших богатства амура.

как ни странно, русских на восток 
толкнула, в какой-то степени, амери-
ка! в XVII веке из североамериканских 
колоний (современные Сша и кана-
да) в европу хлынул поток пушнины, 
который сбил цены на этот товар, яв-
лявшийся в то время аналогом нефти 
и газа для тогдашней россии. торгов-
ля «мягкой рухлядью» была основой 

царской казны. потому было решено 
искать новые рынки сбыта. уже тогда 
случился второй после эпохи ивана 
грозного «поворот на восток». на госу-
дарственном уровне начались поиски 
путей в китайское царство, чтобы на-
править туда поток сибирских мехов, 
а в ответ получить доступ к более дешё-
вым чаю, фарфору, шелкам и так далее, 
торговля которыми была, по сути, мо-
нополизирована европейцами.

неукротимая воля
после подписания нерчинского 

трактата с подчинённым маньчжурам 
китаем во времена царевны Софьи ос-
воение южной части дальнего востока 
на полтора столетия приостановилось. 
но россия продолжила активную вос-
точную стратегию в северном направ-
лении. при петре великом форпостом 
этого продвижения стал охотск. были 
даже освоены огромные просторы рус-
ской америки.

– мотивация продвижения русских 
на восток состояла в неукротимой воле 
освоения этого региона. мы видим, что 
за 380 лет активного развития дальне-
го востока россия сформировалась как 
великая евроазиатская держава, – гово-
рит автор.

С середины позапрошлого века бла-
годаря усилиям геннадия невельско-
го и генерал-губернатора восточной 

Сибири графа муравьёва-амурского 
и их многочисленных сподвижников 
без единого выстрела к россии были 
присоединены приамурье и примо-
рье. началось чрезвычайно быстрое 
и эффективное освоение южной части 
дальнего востока.

благодаря настойчивости графа 
Сергея витте, в то время министра фи-
нансов российской империи, с 1891 по 
1903 год был построен транссиб, ко-
торый соединил Хабаровск и влади-
восток с европейской частью россии 
железной дорогой. заселение дальнего 
востока ускорилось в разы.

Центр силы
– в советские годы дальний восток 

становится центром силы страны. по-
сле отчёта гамарника на политбюро 
о положении в регионе в июле 1930 го-
да принимаются постановления. даль-
ний восток рванул в своём развитии. 
к 1940 году здесь уже был сформиро-
ван центр силы Советского Союза на 
тихоокеанском побережье. в 1967 году 
принимается постановление о ком-
плексном развитии дальнего востока. 
новый мощный импульс, – отмечает 
профессор ранХигС.

Строятся бам, новые города и по-
сёлки, развивается сельское хозяйство, 
промышленность, дальневосточные 
рыболовецкие суда осваивают миро-
вой океан. после краха Советского Со-
юза о восточной стратегии, казалось 
бы, забывают. дальний восток, особен-
но его северная часть, стремительно 
теряет население. руководство страны 
провозглашает курс на сближение с за-
падом – своим недавним стратегиче-
ским противником. 

но, к счастью, ненадолго. Сегодня 
мы наблюдаем новый разворот россии 
на восток. а развитие дальневосточно-
го макрорегиона президент владимир 
путин обозначил приоритетом для го-
сударства на весь XXI век.

– великий историк прошлого нико-
лай карамзин, оценивая царствование 
ивана грозного, писал: «добрая слава 
иоаннова пережила его худую славу 
в народной памяти: стенания умол-
кли, жертвы истлели и старые преда-
ния затмились новейшими; но имя 
иоанново блистало на Судебнике и на-
поминало приобретение трёх царств 
монгольских: народ в течение веков 
видел казань, астрахань, Сибирь как 
живые монументы царя-завоевате-
ля, чтил в нём знаменитого виновни-
ка нашей государственной силы», –  
приводит цитату дмитрий попов. – 
уверен, что так же российский народ 
будут оценивать и президентство вла-
димира путина. забудутся факты кор-
рупции, социальное расслоение, пен-
сионная реформа, низкие темпы роста 
экономики. а будет помнить Южную 
осетию, абхазию, донбасс, присоеди-
нение крыма, специальную военную 
операцию. российский народ незлопа-
мятный. он будет помнить, что путин 
изменил россию, а россия изменила 
путина.

сегод ня  м ы  набл юд аем  н о вы й 
разво рот  ро сси и  на  во стоК . 
а  развити е  д а л ьн ево сточ н о го 
маК ро реги о на  п ре зид ент 
вла д и м и р  п у ти н  о бознач и л 
п ри о рите то м  д ля  го суд арства 
на  весь  X X I  веК .
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Путин и Си Цзиньпин, 
встреча в Москве,  
март 2023 года
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ХУДожника Узнали 
по натУрщице

во владивосток на представитель-
ный форум отправились работы, кото-
рые находятся в постоянной экспози-
ции музея и в фондах, чтобы предста-
вить коллекцию наиболее полно, на-
сколько позволяет площадь павильона. 
и, конечно, главным событием станет 
полотно тициана «ревекка у колодца». 

работа поступила в дальневосточ-
ный художественный музей в 1931 го-
ду.  тогда московский музей изящных 
искусств, ныне государственный музей 
изобразительных искусств имени пуш-
кина, щедро делился с провинциаль-
ными собраниями произведениями из 
своих запасников. в сопроводительных 
документах указывалось, что автор не-
известен. но у хабаровских специали-
стов сразу же возникли догадки, кому 
принадлежит это полотно. по технике 
изображения, колористике было по-
нятно, что автор – художник эпохи 
возрождения. высказывалось предпо-
ложение, что это тициан или один из 
его учеников. и только в начале двух-
тысячных годов в лаборатории Эрми-
тажа была проведена научно-техниче-
ская экспертиза, которая не оставила 
сомнений: тициан вечеллио. 

– был сделан рентгенологической 
анализ, который подтвердил подлин-
ность авторства, – рассказывает и.о. 
директора дальневосточного худо-
жественного музея андрей киселев. 
– особенность письма первого слоя, 
который не подвергался реставрации, 
совпал с манерой более поздних работ 
художника. и в центральной круговой 
композиции специалисты увидели ми-
ловидную девушку, ревекку, которую 
художник много рисовал. она была од-
ной из его моделей.  

перед нами ветхозаветный сюжет, 
который рассказывает историю о том, 
что библейский патриарх авраам, со-
старившись, решил женить своего 
единственного сына на девушке из 
земель Ханаанских, где авраам долгое 
время жил с семьей. он отправляет 
в дальний путь верного ему раба елиза-
ра отыскать подходящую невесту исаа-
ку. у колодца тот увидел девушку, кото-
рая напоила его, его спутников и даже 
верблюдов водой. елизар увидел в том 
знак божий.

и если елизара и путешествующих 
с ним можно принять за иудеев, то 
ревекка явно не богобоязненная де-
вушка. тициан написал ее с глубоким 
декольте, полуобнаженной грудью, 
очень чувственной. он откровенно 
любовался красотой женского тела, 
нежной кожей.  

– Скорее всего, это ранний тициан, 
работа относится к периоду его станов-
ления, – объясняет андрей киселев. –  
пастельные тона, в которых написана 
работа, потом станут излюбленными 

тициан отправился 
в пУтешествие
е л е н а  и щ е н к о

На ВЭФ-2023 во Владивостоке будет создана экспозиция будущего Дальневосточного художе-
ственного музея с коллекцией реальных экспонатов. И, конечно, самый ценный из них – работа 
Тициана «Ревекка у колодца». Всего на форуме покажут двенадцать работ из собрания музея.

у художника, но цвета станут более на-
сыщенными. 

и хотя авторство картины научно 
доказано, поскольку холст не подписан 
рукой самого художника, пишется, что 
это предположительно тициан. таковы 
научные требования.  

понятно, что полотно начала XVI 
века требует почтительного к себе от-
ношения. и тут сразу возникает вопрос 
о сохранности работы. как она пере-
живет дорогу, высокие температуры 
и почти стопроцентную влажность? 
евгений киселев говорит, что во вла-
дивосток поехали высокоточные копии 
картин, заранее подготовленные. так 
что подлинники остаются в родных 
стенах музея. 

натюрморт как 
фон Для бУфета 

западноевропейское искусство бу-
дет представлено еще двумя работами. 
одна из них – натюрморт немецкого 
художника Халлера. на темном фоне 
яркие цветы, живописный виноград, 
а на переднем плане – красные раки. 
евгений киселев рассказывает, что 
изначально натюрморт не считался 
самостоятельным жанром, он служил 
задним фоном для буфетов и шкафов. 
представьте: перед нами стоит боль-
шой шкаф или сервант, а на полке 
вместо настоящих яств – изображение 
всего этого изобилия: цветов, фруктов, 
дичи.  картину писали на темном фоне, 
в затемненных помещениях на прихо-

дящего в гости это производило силь-
ное впечатление.

работы немецких авторов вообще 
темнее, глубже, это вам не солнечная 
италия.  

третье полотно – «гавань», неиз-
вестного французского художника. но 
зато доподлинно известно, что картина 
повторяет гравюру, выполненную ле ба 
с картины клода-жозефа верне. полу-
чается, копия с копии?

– однако каждый автор привносил 
в сюжет что-то свое, – рассказывает 
мой собеседник. – когда гравюра дела-
ется с живописного полотна, она теряет 
цвет, но обретает детали, неизбежные 
в новом жанре. другой художник дела-
ет обратный процесс, черно-белую гра-
вюру переводит в живописное полотно. 
и это происходит не механически, а по 
всем законам живописи. почему выбра-
ли именно эту работу? Хороший пейзаж, 
очень характерный для французской 
школы, которая стремилась к легкости 
и насыщенности одновременно.  

наш музей покажет и очень хоро-
шую экспозицию русских художни-
ков. в частности, «пейзаж с цветочной 
клумбой» бориса кустодиева. в 90-е го-
ды работа подарена тогдашним губер-
натором края виктором ишаевым, ко-
торый купил ее на аукционе на свои 
деньги и передал музею. ни одной ра-
боты бориса кустодиева у нас не было. 
работа 1917 года, время больших пере-
мен. понятно, рушатся прежние устои, 
но кустодиев сохранил академическое 
понимание искусства.

работе не очень повезло, она висит 
в четвертом зале русского искусства, 
который часто отдают под выстав-
ки, а потому ее отправляют в фонды. 
к примеру, недавно там показывали 
марка шагала. но после демонтажа 
выставки кустодиев вновь вернется на 
свое место. 

пейзаж свечи и Дороги 

небольшие работы бориса кустоди-
ева, василия поленова и Сильвестра 
Щедрина были увеличены.  чтобы они 
выглядели эффектно в павильоне, им 
придали масштаб. не теряются ли от 
этого работы? 

– на самом деле размер любого по-
лотна изначально входит в замысел 
художника, – соглашается андрей ки-
селев. –  но если копия сделана хоро-
шо, это не мешает восприятию.  когда 
мы показываем такие полотна детям 
в школах, это работает и не вызывает 
отторжения.  

а вот кузьма петров-водкин пред-
станет перед публикой во всем своем 
естестве. его портрет «дочь рыбака» – 
теплая, лирическая и очень трогатель-
ная работа. 

– получается целая плеяда прекра-
сных художников, начиная с Сильвест-
ра Щедрина, по большому счету акаде-
миста, но уже романтика, василия по-
ленова, который вместе с исааком ле-
витаном, по образному определению 
искусствоведов, писали пейзажи свечи 
и дороги, то есть исполненные духов-
ного смысла.  мы долго добивались 
гармонии, чтобы работы сочетались 
друг с другом и во время экскурсии не 
вызывали ощущения случайности.  

и, конечно, экспозиция не могла со-
стояться без дальневосточных худож-
ников, ставших классиками. беда, что 
в нашем художественном музее нет для 
них отдельного зала. а ведь какие име-
на!  во владивостоке покажут алексея 
Федотова и его «Северный причал». Су-
ровый пейзаж, написанный в холодной 
гамме, истинно дальневосточный по 
духу. отобрали и василия высоцкого 
с его «боровой дичью». дальневосточ-
ный натюрморт, насыщенный деталя-
ми. михаил Сергиенко и георгий Циви-
лев изображали представителей корен-
ных малочисленных народов.  михаил 
Сергиенко на выставке в москве полу-
чил большую медаль за работу «по яго-
ды». его называли дальневосточным 
васнецовым. георгий Цивилев пред-
ставляет будни коренных малочислен-
ных народов в советское время. 

екатерина вторая, основательница 
Эрмитажа, говорила, что город без му-
зея – деревня. она имела в виду музей 
художественный. и Хабаровску в этом 
смысле повезло. у нас есть прекрасный 
музей, украшением которого являются 
работы художников первой мировой 
величины. к слову, наша экспозиция 
западноевропейского искусства выпол-
нена по всем канонам лучших европей-
ских музеев. и мы очень ждем, когда на-
конец любителям живописи надоест ли-
стать альбомы и они захотят прилететь 
и посмотреть того же раннего тициана 
в подлиннике.  именно для этого музей 
едет на представительный форум, что-
бы показать свои сокровища. 

люди, которые путешествуют на 
дальний восток, хотят увидеть ре-
ки, леса, просторы. меньше всего они 
ожидают обнаружить здесь работы тех 
же итальянских художников XV века. 
и когда они их видят, у них возникает 
культурный шок. 

а нам и ехать никуда не надо. всё ря-
дом и всегда с нами. 

во  вла д ивостоК  отправились  работы,  Которые  на ходятся 
в  постоянной  эКспозиции  музея  и  в  Фонд а х ,  чтобы 
пре дставит ь  КоллеКцию  наиболее  полно,  насКол ьКо 
позволяе т  площ а д ь  павил ьона .
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«амУрские тигрицы» 
заменят «самороДок»
а н а с т а с и я  ш У с т о в а

В Хабаровске по поручению главы краевого правительства Михаила Дегтярева вновь создали  
женский волейбольный клуб. Спортивное направление получило шанс на вторую жизнь после 
одиннадцатилетнего перерыва! Новый спортивный коллектив получил название «Амурские 
тигрицы», и уже в октябре этого года девушки выйдут на большой чемпионат.
Хабаровск любит волейбол

по статистике, именно волейбол был 
и остается одним из самых популярных 
видов спорта в Хабаровском крае: им 
регулярно занимается около 17 тысяч 
человек. в 2007 году Хабаровск стано-
вился центром мирового женского во-
лейбола: именно у нас впервые в рос-
сии прошёл этап мирового гран-при.   
а в 2009 году краевая столица прини-
мала уже этап мировой лиги по волей-
болу среди мужских команд. 

вместе с тем, профессионально-
го волейбола в краевой столице нет 
уже больше 10 лет! точнее, не было. 
возродить женский волейбол в крае 
и создать новую команду губернатор 
михаил дегтярев распорядился после 
того, как с этой просьбой к нему обра-
тилась спортивная общественность. и, 
несмотря на сложную экономическую 
и внешнеполитическую ситуации, в год 
празднования 100-летия российского 
волейбола хабаровчане услышали дол-
гожданные новости: в краевой столице 
вновь будет профессиональный волей-
бол. выступать за честь региона теперь 
будут «амурские тигрицы». 

– 11 лет у нас не было волейбола. но 
в годы, когда он был, на матчах не бы-
ло пустых мест! люди ходили, болели за 
девушек! – рассказал генеральный ди-
ректор волейбольного клуба Станислав 
волокитин. – и я вам так скажу: у нас 
очень много людей, занимающихся им 
на любительском уровне. и так же мно-
го перспективных людей, особенно де-
тей, которых забирают другие клубы. 
а почему? мы сами способны воспитать 
достойных спортсменов. вот для этого, 
в том числе, мы и хотели вернуть в Ха-
баровск профессиональный волейбол.

перенимая опыт

раньше на большой арене волей-
больного спорта блистала хабаровская 
женская команда «Самородок». имена 
наших спортсменок знали во всем ми-
ре! клуб появился в 2000 году, и с тех 
пор, до 2012 года включительно, дев-
чонки уверенно выступали на чемпио-
натах различных уровней. 

в сезоне 2000/2001 «Самородок» де-
бютировал в первенстве россии, заняв 
первое место в первой лиге зоны «Си-
бирь  – дальний восток». Следующие 
два сезона команда провела в высшей 
лиге «а» зоны «Сибирь – дальний вос-
ток». в  2002 году  «Самородок» занял 
12 место (из 24 команд), а в 2003 стал 
победителем турнира, завоевав путёв-
ку в Суперлигу. в свой победный сезон 

команда показала уникальный резуль-
тат, выиграв 43 матча из 44. Среди тро-
феев – четыре кубка Сибири и дальнего 
востока, бронзовые медали Суперлиги, 
а хабаровские спортсменки марина 
акулова и наталья куликова стали чем-
пионками мира! 

команда и дальше бы выступала за 
Хабаровский край, однако в 2012 году 
из-за проблем с финансированием ру-
ководство было вынуждено расформи-
ровать коллектив. история «Самород-
ка» закончилась.

но школа «Самородка», их опыт 
и пример – то, на что сейчас в полной 
мере может опираться команда «амур-
ские тигрицы». подходящих спортсме-
нок искали по всей россии. кто-то из 
девушек переехал в Хабаровск из мо-
сквы, кто-то прибыл из рязани, томска, 
екатеринбурга. а есть и наши, родные 
спортсмены: например катя горелова. 
в волейбол девушка пришла еще в дет-
стве и даже успела поиграть за тот са-
мый легендарный «Самородок». из ха-
баровчанок за новую команду играют 
еще две девочки: анастасия Сапежни-
кова и карина воробьева. 

– я волейболом занимаюсь уже семь 
лет. на площадку меня привел мой от-
ец, – делится анастасия Сапежникова. – 
и это любовь с первого мяча! конечно, 
трудности есть. но я всегда иду вперед. 
Сейчас волейбол, без малейших сом-
нений, занимает первое место в моей 
жизни.

точно так же размышляют еще 
12 человек в команде. Сейчас они, кста-
ти, почти в полном составе: 13 из 14 че-
ловек. девушки тренируются в спор-
тивном зале универсального краевого 
спортивного комплекса. занятия по два 

раза в день – утром и вечером, с двумя 
выходными в неделю. задача тренеров 
сейчас – сплотить девушек, сделать из 
них единую команду.

– девочки должны научиться чувст-
вовать плечо друг друга. особенно это 
важно, потому что волейбол – не кон-
тактный вид спорта, это не бей-беги, 
быть может, он не такой зрелищный. 
но он потому и сложный, что девушки 
должны научиться чувствовать друг 

друга, понимать за долю секунды, не 
говоря при этом ни слова. знаете, это 
в какой-то степени похоже на шахма-
ты, – подчеркнул Станислав волоки-
тин.

Это математика

новую команду возглавил алек-
сандр Щурин. уроженцу нижнего нов-
города всего 31 год. в свое время Щурин 
даже выступал за юношескую сборную 
россии, однако уже в 2013-м начал 
тренерскую карьеру. в 2017-2019 годах 
возглавлял владивостокскую команду 
«приморочка», бравшую призовые ме-
ста в высшей лиге «а» и в кубке Сибири 
и дальнего востока. в 2020-м входил 
в тренерский штаб клуба Суперлиги 
«Сахалин». так что опыт у молодого на-
ставника есть. 

– Цели и задачи у нас, конечно, ам-
бициозные. но мы должны оправдать 
доверие. в первую очередь это доверие 
болельщиков, которые уже соскучились 
по большому волейболу. готовимся на 
большие игры, идем уверенно, без 
лишних нервов, в своем темпе, – рас-
сказал александр Щурин.

волейбол  – игра интеллектуальная. 
иногда его называют «быстрыми шах-
матами». здесь выигрывают не только 
самые быстрые, выносливые и силь-
ные, но и те, кто может моментально 
проанализировать ситуацию и еще 
быстрее принять тактически верное 
решение.

– здесь важно находиться там, где 
мячик, а не бегать за ним. здесь играют 
за счет хитрости, обмана спортсменов. 
Это математика! – смеется спортсмен-
ка анастасия Сапежникова.

впереди у «амурских тигриц» на-
сыщенный график тренировок. в сен-
тябре в Хабаровске девушки проведут 
два товарищеских матча – размять-
ся перед большими соревнованиями. 
а уже 10 сентября команда вылетает 
в иркутск, где через два дня проведет 
первую официальную игру на кубке 
Сибири и дальнего востока. в середи-
не октября стартует чемпионат страны. 
его команды начнут во владивосто-
ке, а в Хабаровске «тигриц» в деле бо-
лельщики увидят уже в январе. планов 
много, цели поставлены. вся команда, 
от руководства и до игроков, уверена: 
«амурские тигрицы» с гордостью и че-
стью будут представлять наш регион на 
всевозможных турнирах. а мы будем 
болеть за наших спортсменок!

зд есь  ва ж н о  на ход ит ься 
там,  гд е  мяч и К ,  а  н е  бегат ь 
за  н и м.  зд есь  и грают  за 
сч ё т  хитрости ,  о бмана 
сп о ртсм ен о в.  это  математи К а!
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